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ОБРАЩЕНИЕ 
общественности Ингушетии к президенту РФ Д.А. Медведеву 

в связи с попытками обострения социально-политической ситуации в республике

г. Назрань                                                                                             31.03.2011 г.
         
Уважаемый Дмитрий Анатольевич! 

В современной сложной общественно-политической ситуации на Северном Кавказе и в 
Республике Ингушетия особую важность приобретает консолидация всех здоровых сил 
общества. При этом под такими здоровыми силами понимаются те, кто готов к откры-
тому и доброжелательному диалогу с властью, не впадая в слепую ее поддержку, справед-
ливо критикуя за промахи и ошибки, но в то же время избегая огульного критиканства и 
провокаций.  

В этой связи вызывает недоумение и возмущение резолюция конференции «Всеингуш-
ского гражданского совета» с оценкой деятельности Ю-Б. Евкурова на посту Главы ре-
спублики. Ее авторы вместо попытки наладить диалог с властью и внести конструк-
тивные предложения, становятся на позиции огульного очернения всего, что сделано в 
республике за последние годы. Фактически полный отказ от конструктивного диалога с 
руководством республики, шантаж общества своей неспособностью далее удерживать 
молодежь от радикализации, обвинения действующего Главы республики в возникновении 
по его вине проблем, которые на самом деле существуют с момента создания республики 
- эти моменты резолюции определяют ее тенденциозное, а местами - откровенно кле-
ветническое и провокационное содержание. Думается, что делать такие заключения и 
выступать с такими призывами, как в резолюции, ссылаясь неизвестно на каких основа-
ниях на мнение «подавляющего большинства» населения республики, вряд ли уместно для 
представителей нескольких, называющих себя общественными, организаций республики, 
подавляющее большинство которых существует лишь на бумаге.  

В связи с вышеизложенным мы выражаем категорическое несогласие как с тоном, так 
и с содержанием вышеупомянутого документа и считаем его откровенной провокаци-
ей, в сегодняшних условиях направленной на дальнейшую дестабилизацию социально-
политической обстановки в регионе. Мы отрицаем подобный стиль дискуссии, при котором 
отвергаются все позитивные моменты последних лет развития республики (налаживание 
диалога власти с обществом, стремление выслушивать разные точки зрения, реализация 
различных социальных программ, хотя и трудную, но небезрезультатную борьбу с пре-
ступностью). Оставляя за собой право критиковать власть, когда она того заслуживает, 
мы отвергаем попытки вымазать исключительно черной краской сегодняшнюю реальную 
действительность и выражаем приверженность ведению равноправного и уважительного 
диалога общественности с законной властью республики, лишь при наличии которого воз-
можны успехи на любом из направлений развития Ингушетии. 

Решение властей Ингуше-
тии о полном закрытии и лик-
видации компактных, стихий-
ных поселений беженцев в 
республике породило немало 
слухов и досужих вымыслов.  

Проблема вынужденных пе-
реселенцев стара. 19 лет Ин-
гушетия живет этой ставшей 
уже хронической проблемой. 
Когда-то весь мир говорил об 
ингушском альтруизме: порой 
число вынужденных пересе-
ленцев превышало коренное 
население. Главным было 
накормить людей и предоста-
вить им крышу над головой. 
Но времена меняются, во 
многие населенные пункты 
Северной Осетии давно от-
крыты все дороги, в Чечен-
ской Республике уже стали 
забывать, что когда-то  была 
проблема внутрипереме-
щенных лиц, а в Ингушетии 
по прежнему проживает не-
сколько тысяч вынужденных 
переселенцев. К тому же надо 
сказать, что было немало 
случаев спекуляции статусом 
вынужденного переселенца, 
когда, к примеру, семья имела 
в Чечне жильё, но продолжа-
ла числиться в Ингушетии и 
получать все причитающиеся 
ей льготы, а своё жильё при 
этом  сдавала за деньги нуж-
дающимся. 

Сегодня властям республи-
ки приходится решать эту до-
ставшуюся ей в наследство 
проблему.

Во-первых, чтобы не нару-
шать конституционные права 
людей, в министерстве по 
связям с общественностью 
и межнациональным от-
ношениям  подготовлена и 
передана  на рассмотрение 
в правительство программа 
по расселению людей из ба-
раков и казарм. В этой про-
грамме расписаны все воз-
можные варианты помощи 
людям, если у них нет своего 
жилья. Например, до осетино-
ингушского конфликта чело-
век проживал во Владикав-
казе в ведомственном жилье, 
и ему просто некуда возвра-
щаться – такому вынужден-
ному переселенцу надо вы-
делять земельный участок и 
щитовой домик. Если же че-
ловек, живший в Пригородном 
районе, получил "отказные" 
деньги – он должен сам уйти 
из места компактного прожи-
вания. Есть  среди жителей 
МКП граждане Северной Осе-
тии, которые могут вернуть-
ся домой, но  у которых нет 
временного жилья – таким 
гражданам это временное 
жилье будет предоставлено. 
В местах компактного прожи-
вания живут и граждане Ин-
гушетии, не подвергавшиеся 
никаким гонениям. С такими 
людьми будут работать главы 
администраций населенных 
пунктов, где эти люди заре-
гистрированы. В предостав-
ленной миннацем  программе 
предусмотрены все нюансы, 
касающиеся финансирования 
услуг, оказываемых вынуж-
денным переселенцам при 

транспортировке их жилья и 
имущества к местам постоян-
ного проживания, подключе-
нии жилья к коммуникациям и 
другие расходы. 

Кроме того, в каждом 
крупном населенном пункте 
планируется строительство 
многоквартирных домов 
эконом-класса для вынужден-
ных переселенцев, пока эти 
вынужденные переселенцы 
не будут возвращены в места 
исконного проживания. Квар-
тиры им  будут выделяться 
только во временное поль-
зование, а затем многоквар-
тирные дома будут переданы 
в муниципальную собствен-
ность. 

Кроме всего вышепере-
численного надо сказать, что 
для семей, выселяемым из 
мест компактного прожива-
ния,  предусматривается вы-
деление денежных средств 
для аренды жилья в частном 
секторе. 

Проблема возвращения 
людей в места прежнего про-
живания не решается одним 
днем. Для примера, только в 
одном городе Карабулаке на 
учете состоят три тысячи че-
ловек из числа вынужденных 
переселенцев. Возможно, не 
все они обездолены, но мне 
хотелось сказать о последо-
вательности в критике  орга-
нов государственной власти 
Ингушетии.

Я далек от мысли хвалить 
чиновников, но надо быть 
справедливым и честным пе-
ред собой. Мне много раз по 
долгу службы приходилось 
бывать в местах компактного 
проживания вынужденных пе-
реселенцев, и скажу вам, что 
«не всё золото, что блестит». 
Да и государство – не без-
донная бочка. Помогать лю-
дям надо, каждый гражданин, 
переживший вынужденное 
изгнание должен вернуться в 
свой дом, но каждому вынуж-
денному переселенцу надо 
самому бороться за свои пра-
ва всеми законными способа-
ми, не ждать, пока власти по-
ведут вас «под белые руки» в 
свои дома.  

И еще хотелось сказать, что 
любое решение властей еще 
до его реализации обрастает 
всякими домыслами и небы-
лицами. Проблема расселе-
ния людей из мест компакт-
ного проживания одним годом 
не решится. И в два года тоже 
наши власти не уложатся. То, 
что  копилось 19 лет, разо-
брать не так просто. Пусть 
правительство работает, а мы 
будем отмечать его плюсы и 
минусы, только без злорад-
ства и антагонизмов. В конце 
концов, все мы один народ, 
и проблемы вынужденных 
переселенцев всех нас косну-
лись одинаково. И без крыши 
над головой наши люди не 
останутся, как не оставались 
все предыдущие 19 лет.

М. ХАНИЕВ, 
редактор отдела 
политики и права

Слышали ли вы, уважае-
мые читатели, о некоем 
«Всеингушском граждан-
ском совете»? А о конфе-
ренции этого совета, ко-
торая якобы состоялась 
12 марта с.г. в Назрани? 
От имени делегатов этой 
мифической конференции 
в интернете размещена 
резолюция, дающая ха-
рактеристику состоянию 
дел в Ингушетии и содер-
жащая призыв к федераль-
ному центру «принять 
действенные кадровые 
меры в целях выправле-
ния ситуации в Ингуше-
тии…». Под резолюцией 
стоят фамилии руково-
дителей регионального 
отделения «Гражданские 
силы», общественных 
организаций «За спасение 
Ингушетии», «Моя Ингу-
шетия – Г1алг1айче», «Ня-
сархой», «Солидарность», 
«Альтернатива», а также 
региональных отделений 
партий «Яблоко» и «Сво-
бода и народовластие».

"Преступность, бедность, 
коррупция, рост цен на про-
дукты питания, беззаконие, 
безнравственность – вот 
шесть составляющих, кото-
рые привели к сегодняшней 
ситуации в Ингушетии", - со-
общают авторы резолюции. 
Сразу же констатируем, что 
они ничего нового не сооб-
щили. Об этом же говорят 
и местные власти, и феде-
ральные. При этом эти шесть 
составляющих не являются 
чем-то присущим только Ин-
гушетии и порожденным ее 
руководством. Борьба с эти-
ми явлениями провозглаше-
на и руководством страны, и 
руководством нашей респу-
блики. А одной из причин та-
кого положения, в частности, 
в Ингушетии, является пре-
ступная деятельность на про-
тяжении длительного време-
ни незаконных вооруженных 
формирований (НВФ). Имен-
но по этой причине к нам не 
идут инвестиции, не строят-
ся фабрики и заводы, горно-
лыжные курорты… Кстати, 
о законности и беззаконии, 
на что ссылаются авторы 
резолюции. Деятельность 
общественных организаций, 
фамилии руководителей ко-
торых стоят под резолюцией, 
как раз и являются незакон-
ной и дестабилизирующей 
обстановку в республике, 
поскольку, как требует того 
закон, они не зарегистриро-
ваны в минюсте. Это как же 
получается – трубим о безза-
конии в республике, а самим 

быть законопослушными не 
обязательно? С точки зрения 
закона, эти общественные 
организации являются не-
легитимными, а их конфе-
ренцию (если она и в самом 
деле была) можно  смело на-
звать подпольной.

Оппозиция в демократиче-
ском государстве необходи-
ма как воздух, причем, чем 
она сильней, действенней, 
тем лучше. Разумеется, речь 
идет об оппозиции действу-
ющей в рамках закона. Ни 
КПРФ Г. Зюганова с ее обвет-
шалыми коммунистическими 
лозунгами, ни ЛДПР юроди-
вого от политики В.В.Ж. не 
могут увлечь людей. Не под 
силу это и нашим доморо-
щенным оппозиционерам, 
потому что не могут предло-
жить ничего конструктивного, 
полезного, а только исходят 
словесным полосам в адрес 
тех, кто реально работает 
на благо республики и ее на-
рода. Все это не  может не 
вызвать возмущения у тех, 
кто искренне переживает за 
происходящее в Ингушетии, 
реально способствует выхо-
ду республики из непростой 
ситуации. Вот и упомянутая 
резолюция таинственной 
конференции мифического 
«Всеингушского граждан-
ского совета», тоже, кстати, 
незаконного, т.к. не зареги-
стрирован, не оставила их 
равнодушными. Они обрати-
лись в миннац с требованием 
предоставить им площадку с 
тем, чтобы выразить свое от-
ношение к этому пасквилю.

Во время обмена мне-
ниями выявилось, что раз-
личного рода радетели о 
судьбе ингушского народа 
нередко прибегают к гряз-
ным технологиям, подтасов-
кам, откровенному вранью. 
Так, руководитель комитета 
по содействию поиску за-
ложников и без вести про-
павших во время конфликта 
1992 года Е. Баркинхоева и 
руководитель движения «За 
восстановление прав вынуж-
денных переселенцев – ин-
гушей из Чеченской Респу-
блики – «Грозинг» А. Евлоев 
сообщили, что без их ведома 
и согласия их фамилии не-
сколько раз ставились под 
различного рода клеветниче-
скими заявлениями и обра-
щениями. По словам Е. Бар-
кинхоевой, по этому поводу 
ей пришлось обращаться в 
прокуратуру и подавать су-
дебные иски.

Депутат парламента РИ  
М. Амриева (партия «Единая 
Россия») сообщила, что один 
из подписантов резолюции 

Ю. Костоев, будучи депута-
том, ни разу не выступил по 
поднимаемым в резолюции 
проблемам. Казалось бы, у 
человека есть законная воз-
можность высказать все, что 
он думает о власти, о руко-
водителях республики, об их 
промахах, внести предложе-
ния по улучшению дел. Но он 
выбирает беззаконный, зато 
популистский путь. Не в том 
ли тут дело, что скоро пред-
стоят выборы?!

Представитель муфтията 
РИ М. Хаштыров призвал 
присутствующих не драма-
тизировать ситуацию, т.к. эти 
люди не выражают мнения 
большинства населения. И с 
ним согласились все присут-
ствующие. Высказывались 
мысли, что не стоило бы об-
ращать внимание на очеред-
ной излив желчи недоволь-
ных, если бы не одно «но». В 
резолюции содержится при-
зыв к «президенту РФ о неких 
«действенных кадровых ме-
рах», основанный на откро-
венно ложных голословных 
посылах. И в этих условиях 
здоровые общественные 
силы Ингушетии молчать 
просто не могут. Были вы-
сказаны и такие здравые 
предложения, как пригласить 
«подписантов» на дискуссию 
и обсудить проблемы, сидя 
лицом к лицу. Уж тогда врать 
не получится.

А так врут напропалую. 
Вот, например, такие строки: 
«Если раньше на террито-
рии Ингушетии в основном 
действовали группы, при-
ходившие из сопредельных 
регионов, то сегодня мы 
наблюдаем возникновение 
автономно действующих 
очагов терроризма в самой 
Ингушетии». Иначе, чем пол-
ной галиматьей и клеветой 
на народ республики это не 
назовешь. И раньше, и сей-
час бандподполье в Ингуше-
тии было и есть частью сети 
международного террориз-
ма. И как раз сейчас, благо-
даря, в том числе, и действи-
ям республиканских властей, 
наметился некоторый спад в 
действиях членов НВФ в РИ. 
В частности, и.о. секретаря 
совета безопасности респу-
блики Б. Атигов сообщил, что 
с начала года не зафиксиро-
вано ни одного посягатель-
ства на жизнь сотрудников 
спецслужб, кроме тех, что 
были во время последней 
спецоперации в Сунженском 
районе.

Участники встречи приня-
ли обращение в адрес прези-
дента РФ Д.А. Медведева.

А. ИНСАРОВ

Гражданское 
общество: мифы и 

реальность

В республике проходит месячник 
по благоустройству территорий

1 апреля председатель правительства Муса Чилиев посетил ряд населенных пунктов респу-
блики. 

Свой выезд глава правительства начал с города Малгобека и Малгобекского района. Муса 
Чилиев посетил коттеджный городок, построенный для жителей оползневой зоны, и поинтере-
совался процессом работы по оформлению правоустанавливающих документов на коттеджи. 
Напомним, что для проведения этой процедуры поручением главы республики была образо-
вана рабочая группа из представителей 
ответственных ведомств.  

«Все вопросы должны решаться на 
месте и в кратчайшие сроки», - сказал 
глава правительства.

Далее премьер-министр посетил объ-
екты в городе Малгобеке и лично смог 
убедиться в массовости проведения ме-
сячника. Замечание у премьера вызва-
ла ситуация с проведением субботника 
в Малгобекской центральной районной 
больнице и отсутствие на работе глав-
ного врача.

Затем председатель правительства 
посетил с.п. Средние Ачалуки, город На-
зрань, с.п.Насыр-Корт, с.п.Экажево.

Особо Муса Чилиев похвалил органи-
зацию проведения месячника в Назра-
ни, где вместе с главой администрации 
муниципального образования Бейали 
Оздоевым жители города убирали тер-
риторию. Здесь же были организованы народные гуляния, танцы, во дворе ГДК был накрыт 
стол для желающих.

«С таким энтузиазмом надо проводить месячники и субботники, - отметил глава правитель-
ства. - У нас в народе «белхи» (общественные работы) пользовались уважением».

Крайним объектом поездки премьера, стал физкультурно-оздоровительный комплекс в 
с.п.Али-Юрт. Работники комплекса с утра успели посадить саженцы деревьев и привести тер-
риторию комплекса в порядок. Председатель правительства ознакомился с состоянием дел в 
комплексе. Внимание Мусы Чилиева привлекла проблема, связанная с отсутствием очистных 
фильтров для бассейна в ФОКе.

Соб. инф.

Ингушетия выделяет за-
конно проживающим на тер-
ритории республики бежен-
цам по 50 тысяч рублей в год 
для оплаты жилья, заявил на 
пресс-конференции в РИА 
Новости в пятницу Глава ре-
гиона Юнус-Бек Евкуров. 

"Тем, кто законно прожива-
ет в местах компактного про-
живания, тем, кто является 
беженцами, мы выделяем в 
год, чтобы они снимали жи-
лье, по 50 тысяч рублей, и 
в этих же районах (прожива-
ния) для них строим много-
квартирные дома", - сказал 
Евкуров. 

По его словам, в настоя-
щее время в республике су-
ществуют 29 мест компактно-
го проживания вынужденных 
переселенцев. Жилье, в 
котором они проживают, в 
свое время возводилось как 
временное и было рассчита-
но на 1-2 года эксплуатации, 

в настоящее время оно не 
всегда пригодно для достой-
ного проживания. 

Евкуров отметил, что если 
беженцы, например, в этом 
году не смогут переселиться 
в новые дома, то в следую-
щем году "они получат такие 
же деньги на то, чтобы сни-
мать жилье". 

"Мы их никуда не выкиды-
ваем, а создаем условия", - 
сказал он. 

Вместе с тем Глава респу-
блики отметил, что некоторое 
количество людей проживает 
на этих территориях неза-
конно, в том числе и местные 
жители. 

"Здесь мы тоже не должны 
идти на поводу", - сказал Гла-
ва республики, добавив, что 
весь процесс находится под 
контролем прокуратуры.

РИА Новости

Юнус-Бек Евкуров: 
Беженцы, законно 

проживающие 
в Ингушетии, получат 

по 50 тыс.рублей

ВыНУЖДЕННыЕ ПЕРЕСЕЛЕНцы

Беженцев никто 
не лишает крыши 

над головой

Юнус-Бек Евкуров встретился 
с главой Карачаево-Черкесии 

Рашидом Темрезовым 
1 апреля, в постоянном представительстве РИ при президенте РФ состоялась встреча 

Юнус-Бека Евкурова с Главой Карачаево-Черкесии Рашидом Темрезовым. 
В ходе дружественной беседы Юнус-Бек Евкуров отметил важность подписанного ранее 

соглашения между двумя республиками. Рашид Темрезов в свою очередь подтвердил на-
мерения продолжать сотрудничество в рамках подписанных ранее договоренностей между 
Ингушетией и Карачаево-Черкесией. 

Соглашение о торгово-экономическом, научно-техническом, социальном и культурном со-
трудничестве двух республик было подписано 7 февраля текущего года Юнус-Беком Евкуро-
вым и бывшим Главой Карачаево-Черкесии Борисом Эбзеевым. 

Пресс-служба постоянного представительства РИ 
при президенте РФ 

В 2011 году безработица 
в Ингушетии снизится на 10%

Москва, 1 апреля. РИА Новости. В 2011 году безработица в Республике Ингушетия сни-
зится на 10%, заявил Глава республики Юнус-Бек Евкуров на пресс-конференции в Москве. 
По его словам, основные резервы для увеличения занятости населения – это реализация 
крупных инвестиционных проектов и развитие малого бизнеса. 

В частности, уже сейчас достигнуты договоренности о строительстве на территории ре-
спублики современного гостиничного комплекса и швейного производства. На стадии пере-
говоров находятся проекты общей стоимостью более 2,5 млрд руб., соинвесторами которых 
готовы выступить компании из Китая и Турции. 

Китайские инвесторы заинтересованы в строительстве швейного производства и теплич-
ного комплекса, турецкие инвесторы – в строительстве тепличного комплекса, уточнил  
Юнус-Бек Евкуров. 

«Мы понимаем что стабилизация обстановки в республике невозможна без серьезного про-
гресса в социально-экономическом развитии Ингушетии. Поэтому мы делаем все возможное 
для поддержки бизнеса и привлечения инвесторов. С нашей точки зрения, интерес китайских 
и турецких компаний к работе в регионе говорит о его большом инвестиционном потенциале. 
Мы верим, что Ингушетия встанет в один ряд с самыми экономически развитыми регионами 
Российской Федерации», - подчеркнул Глава Ингушетии. 

Юнус-Бек Евкуров: 
за 2 года в Ингушетии удалось 

помирить более 200 "кровников"
Властям Ингушетии удалось помирить почти за два года более 200 жителей региона, на-

ходившихся в состоянии кровной вражды, заявил Глава региона Юнус-Бек Евкуров в пятницу 
в Москве на пресс-конференции в РИА Новости. 

"За два почти года - более 200 человек, которые примирились. И дальше эта работа будет 
вестись", - сказал Евкуров. 

Евкуров не сообщил, сколько осталось "кровников" в республике. Он подчеркнул, что руко-
водство Ингушетии не хочет "делать рекламу" на их примирении, тем более учитывая специ-
фику восприятия этой темы за пределами республики. 

"Не хотелось бы это афишировать, потому что для среднестатистического жителя России 
это дикие нравы. А в нашей среде это сложно. Поэтому не делаем рекламы. Второе, почему 
не делаем рекламы: это богоугодное дело, самое богоугодное дело - это прощение", - сказал 
ингушский лидер.

Глава Ингушетии поддерживает 
введение дактилоскопирования 

в масштабах России
Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров поддерживает идею введения всеобщего дактилоско-

пирования граждан, если это не будет касаться только республик Северного Кавказа. 
"Если это касается всей страны, я двумя руками "за", считаю, что так должно быть. Если 

это будет касаться только субъектов Северного Кавказа, то я считаю, что так делать нельзя. 
Нельзя выделять Кавказ в особый статус и считать, что только у нас преступники", - сказал 
Евкуров на пресс-конференции в РИА Новости в пятницу. 

"Мое мнение - 100% населения страны должно через это пройти. Да, может быть, для пре-
ступников это будет плохо, а нормальным людям боятся нечего. Случилось что-то - сразу 
можно выявить, кто есть кто ", - добавил Евкуров. 

Он также отметил, что в настоящее время есть некоторые проблемы с идентификаций по-
гибших. "Сейчас мы пока узнаем то, что мы видим, а если не видим, отправляем в Москву, 
тратим большие деньги. И это не только по преступникам, но и людям пострадавшим, напри-
мер, от наводнений или пожаров. Никто из нас не застрахован", - уточнил Евкуров. 

Глава следственного комитета России Александр Бастрыкин еще в прошлом году пред-
ложил создать всеобщую дактилоскопическую и геномную базу данных. Идея вызвала ши-
рокое обсуждение в обществе, ее поддержали некоторые высокопоставленные чиновники.В 
середине февраля Бастрыкин сообщил, что уже 35 миллионов россиян добровольно прошли 
процедуру дактилоскопической идентификации, и отметил, что "проблему всеобщей (дакти-
лоскопической) регистрации пора сдвинуть с мертвой точки". 

РИА Новости
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В конце февраля председатель правительства РФ 
Владимир Путин встретился с представителями 
студенческих организаций в г.Сочи.

Российским студентам увеличат стипендии,  они будут 
проиндексированы на 9%. Повышение произойдет с 1 сен-
тября, то есть с начала нового учебного года. Об этом Вла-
димир Путин сообщил на встрече с представителями сту-
денческих организаций в Сочи.   

Встречи Владимира Путина со студентами уже стали тра-
диционными. Здесь  с председателем правительства обсуж-
даются проблемы и вопросы, которые  интересуют моло-
дежь. 

Общение в Сочи проходило в неформальной обстановке.  
Студенты сразу перешли к насущным проблемам, стипен-
дии. Базовая ставка в 1100 рублей не повышалась несколь-
ко лет.

Руководители ведущих студенческих организаций страны 
спросили, когда она будет проиндексирована, учтёт ли пра-
вительство инфляцию. Владимир Путин пообещал студен-
там, что с учетом инфляции стипендия будет проиндекси-
рована на 9%.

"Если речь идёт о том, чтобы совершенствовать норматив-
ную базу, с тем чтобы она позволяла это делать, то, конеч-
но, это нужно сделать. Но я, честно говоря, просто не вижу, 
есть ли там сегодня какие-то ограничения. Самое главное 
и самое тяжёлое было принять закон, согласно которому 
можно было разрешать и студентам, и аспирантам, и, соот-
ветственно, докторантам работать при малых  инновацион-
ных предприятиях, организованных на базе самого высше-
го учебного заведения. Вот это было ключевым решением, 
которое уже принято. И сейчас, по данным министерства, в 
среднем по системе почти треть студентов старших курсов 
уже работают, аспиранты и докторанты – тем более. Поч-
ти треть! А в некоторых вузах (их не так много) почти 100% 
студентов старших курсов уже работают. И средняя зара-
ботная плата от 10 до 15 тыс. Конечно, эту практику нужно 
расширять.

У нас, если я не ошибаюсь, уже образовано 700 малых 
предприятий инновационного характера при 158 вузах. Мы 
должны с вами думать о том, как расширять эту практику. Ну 
и, конечно, нужно повышать стипендии и для аспирантов и 
для студентов – это факт", - отметил В.Путин

Большую часть дискуссии посвятили стройотрядам. Сту-
денческий труд решили использовать активнее. Олимпиа-
да в Сочи, саммит АТЭС во Владивостоке, Универсиада в 
Казани, также и на рядовых социальных объектах: школах, 
общежитиях. Путин пообещал, что правительство направит 
соответствующие рекомендации местным властям и пред-
принимателям.

"Я уже упоминал о наших планах проведения чемпионата 
мира по футболу. В каждом из этих городов, а их там мини-
мум 10 должно быть, 10–12 – будет строиться не только ста-
дион, но и инфраструктура, в том числе гостиничная. Кстати 
говоря, я сейчас подумал, можно будет не просто гостиницы 
строить, а строить нечто похожее на то, что делается в Каза-
ни. Создавать хорошие возможности для проживания спор-
тсменов, гостей чемпионата мира и передавать их потом в 
вузы. Это очень хорошая идея! Спасибо за подсказку.

Что касается земель федерального значения. У нас спе-
циально создана структура, которая призвана эффективно 
использовать земли, находящиеся в собственности Феде-
рации или федеральных органов, и вот ей – Браверману 
(А.А.Браверман - глава Фонда содействия развитию жилищ-
ного строительства) - Вы мне подскажите потом, напомните 
– нужно дать соответствующее поручение, и я обязательно 
это сделаю. Чтобы они подумали и использовали эти зем-
ли не только для целей жилищного строительства с целью 
реализации различных программ, но и для целей строитель-
ства общежитий для студентов. Это абсолютно правильно. 

Мы так и сделаем. Мы только что в бюджете прошлого года 
выделили спорт в отдельную строчку. Раньше это всё было 
в разделе здравоохранения, теперь выделили в отдельную 
строчку. Выделить в отдельную строчку ещё и студенческий 
спорт – маловероятно. Классификатор – бюджетный, мы его 
так совсем усложним. Но подумать о том, чтобы в рамках 
финансирования, которое выделяется Министерству обра-
зования и Министерству спорта и туризма, чтобы они у себя 
там выделяли студенческий спорт, – это наверняка можно 
сделать. И я думаю, что это целесообразно. Мы с коллегами 
обсудим. Это первое.

Второе. Инициатива по этим бассейнам очень хорошая, 
но у «Единой России» была и другая инициатива – «Тысяча 
ФОКов» (физкультурно-оздоровительный комплекс), это они 
тоже придумали. А программу по бассейнам мне впервые 
изложил Грызлов Борис Вячеславович. Её поддержали, и 
они по партийным структурам активно её продавливают и в 
Думе, и в Министерстве финансов. Мы в прошлом году, по-
моему, в пяти вузах уже построили, и в этом году в 11 вузах 
должны построить - эта программа будет продолжена. Они 
нашли хорошие технологии, достаточно современные и в то 
же время необременительные с финансовой точки зрения, 
недорогие и оперативные. Делают быстро, возводят. Будем 
продолжать.

Что касается отдельного финансирования студенческого 
спорта, тоже об этом подумаем, но в рамках действующих 
программ. 

Деньги мы выделяем немаленькие для решения этих во-
просов – 22 млрд рублей. Я говорю «немаленькие», потому 
что из федерального бюджета мы вообще не должны были 
бы выделять на эти цели никаких средств. Это прямая обя-
занность регионов и муниципалитетов. Но в некоторых ме-
стах, в некоторых городах действительно это хозяйство при-
шло в упадок и поддержка нужна. Это действительно тоже 
инициатива «Единой России», я её поддержал, мы выдели-
ли средства в бюджете. А то, что на эти работы вполне мож-
но привлекать и нужно привлекать студенческие отряды.

 Что касается экономики, то я считаю, что здесь нужно 
идти по пути расширения работы инновационных малых 
предприятий при вузах и стажировки и практики на ведущих 
профильных предприятиях. Такая работа уже проводится, и 
мы будем её расширять в контакте с бизнес-сообществом. 
И, конечно, будем стараться вовлечь в эту работу и госуч-
реждения."- сказал В.Путин

Затем Путину стали задали неожиданный вопрос - про ак-
цию студенток МГУ, которые выпустили календарь к его дню 
рождения. Глава правительства призвал направить энергию 
в другое русло. 

"Я бы хотел ко всем, и к этим девчонкам обратиться, и 
к ребятам, давайте вот выберем вместе такую форму под-
держки, вместе обратим внимание на тех, кто нуждается в 
нашей помощи, в нашем внимании, - предложил Владимир 
Путин. - Скоро опять 9 Мая. Давайте выберем социальные 
объекты, конкретных людей и покажем им, что мы питаем к 
ним уважение не в связи с праздником, а в связи с тем, что 
мы высоко оцениваем результаты их жизненного пути". 

За 1,5 часа студенты успели задать десятки вопросов 
В финале встречи говорили, пожалуй, о важнейшем для 

всех университетов России проекте нового закона об обра-
зовании. Его обсуждение заканчивается в Интернете. Уча-
щиеся предложили свои замечания. Например, создать базу 
данных по бюджетным местам в каждом вузе и размещать 
её в Интернете в режиме онлайн. 

Остальные предложения студенты пообещали передать 
Владимиру Путину после окончания встречи. Глава прави-
тельства в свою очередь заявил, что законопроект будет вы-
несен на второе слушание, где эти доработки будут учтены.

Соб.инф.

Команда лицея г.Назрани 
приняла участие в первом 

Северокавказском фестивале 
интеллектуальных игр

С 28 по 31 марта впервые 
во Владикавказе прошел 
первый Северокавказский 
фестиваль интеллектуаль-
ных игр «Яблоня Нартов». 
Конкурс проводился клубом 
интеллектуальных игр «Аль-
бус» при поддержке Детского 
фонда ООН (ЮНИСЕФ) на 
Северном Кавказе. 

цель фестиваля – не толь-
ко предоставление возмож-
ности овладения новыми 
знаниями в области изучения 
нартовского эпоса, истории и 
культуры народов, населяю-
щих Северный Кавказ, но 
и привитие навыков интел-
лектуального соперничества 
между молодыми людьми 
северокавказских республик, 
объединенных общностью 
идей, традиций, культуры, 
языка и истории. 

В интеллектуальной бит-
ве участвовало 6 команд 
из Чеченской, Ингушской, 
Кабардино-Балк арской , 

Карачаево-Черкесской Ре-
спублик, Адыгеи и Республи-
ки Северная Осетия - Ала-
ния. 

Ингушетию на фестивале 
представляла команда лицея  
г. Назрани «Лига выдающих-
ся джентльменов». Руково-
дитель команды – Мурад 
Газдиев, преподаватель 

истории и обществозна-
ния лицея. Капитан коман-
ды – Сагов Мусса, ученик 
10 класса. В состав коман-
ды вошли учащиеся 11-го 
физико-математического 
класса Нальгиев Мовсар, 
Экажев Багаудин, Аушев Ис-
лам, Сампиев Зураб и Арцы-
гов Магомед. 

Игра проходила в три эта-
па: I этап – «Своя игра», II 
этап – «Что? Где? Когда?» и 
III этап – «Брейн-ринг». Хо-
роших результатов в I этапе 
добился Мовсар Нальгиев, 
набравший 3 балла из 5 
возможных, он представлял 

нашу республику в полуфи-
нале. По результатам II эта-
па команда Ингушетии за-
няла первое место, набрав 
16 баллов из 24 возможных, 
а в III этапе заняла третье 
место. 

Таким образом, в обще-
командном зачете наши 
ребята заняли третье ме-
сто, опередив Адыгею, 
Кабардино-Балкарскую и 
Карачаево-Черкесскую Ре-
спублики с большим отры-
вом. Руководитель делега-
ции отмечает очень широкий 
кругозор наших ребят, благо-
даря чему удалось добиться 
таких хороших результатов. 

По завершении конкурс-
ных испытаний для участ-
ников был организован "кру-
глый стол" на тему «Влияние 
героев нартовского эпоса на 
формирование личности со-
временного молодого чело-
века» и различные тренин-
ги. 

Мероприятие прошло в 
творческой и дружеской ат-
мосфере. В рамках фести-
валя была предусмотрена 
культурная программа. 30 
марта команды посетили 
Куртатинское ущелье пос. 
Фиагдон Республики Север-
ная Осетия-Алания. 

Участники сборной Ингу-
шетии выразили надежду 
на поддержку со стороны 
правительства и Главы Ре-
спублики Ингушетия для 
создания клуба интеллекту-
альных игр, под эгидой ко-
торого можно будет каждый 
год проводить подобные 
мероприятия в нашей респу-
блике. 

Пресс-служба 
министерства 

образования РИ

Ингушетия-Китай: 
связи налаживаются

Многие знают, что в Ин-
гушетии есть источник пре-
красной минеральной воды, 
обладающей к тому же це-
лебными свойствами - «Ача-
луки». Пока что розлив и 
бутилирование этой воды 
производятся лишь в очень 
небольшом количестве. Од-
нако есть надежда, что в 
недалеком будущем жите-
ли многих регионов страны 
смогут ее попробовать. И это 
благодаря налаживающе-
муся сотрудничеству между 
Ингушетией и китайскими 
бизнесменами, которые не-
давно побывали в респу-
блике. Об этом и о многом 
другом  в интервью мэра г. 
Магаса Асланбека Сагова 
нашему корреспонденту в 
Ингушетии Адаму Буражеву. 

Отвечая на вопрос корре-
спондента, Сагов рассказы-

вает о визите делегации из 
Китая, из города цзян цзи 
Ган. Договоренность об этом 
визите была достигнута во 
время посещения Главой 
республики Ю-Б. Евкуро-
вым шанхайской выставки. 
Делегация состояла из 4-х 
человек. В нее входили ди-
ректор машиностроительно-
го завода и ректор сельско-
хозяйственного института. 
Посетили объекты в Назра-
ни, где китайская сторона 
собирается открыть цех по 
сборке электроприборов. 

Интерес был проявлен и к 
организации производства 
по переработке мусора в Ка-
рабулаке, промышленному 
бутилированию минераль-
ной воды. Китайская сторона 
готова вложить инвестиции в 
данное производство. 

Осмотрели и другие объ-
екты, в том числе т.н. пром-
зону в 50 гектаров. В апреле 
ожидается повторный визит, 
т.к. эта поездка была лишь 
ознакомительной, а затем 
ингушские специалисты по-
едут в Китай. Пока только 

подписан меморандум, гото-
вится к подписанию Согла-
шение о сотрудничестве. 

Что касается столицы Ин-
гушетии Магаса, то город 
растет. 80% жилья строится 
за счет частных инвестиций. 
Население города увеличи-
вается, есть готовое жилье 
на 20 тысяч человек. Стро-
ятся еще 20 многоквартир-
ных домов. За счет бюдже-
та строятся поликлиника, 
детский сад – ясли. В апре-
ле начнется строительство 
Дворца культуры. За счет 

частных инвестиций будет 
построен отель. 

В планах на последующие 
годы – строительство Двор-
ца спорта и Дворца молоде-
жи, а в ближайших планах 
– строительство президент-
ского лицея на 200 человек 
в парковой зоне, где будут 
обучаться особо одаренные 
дети со всей республики. 
Этот объект Глава РИ взял 
под свой особый контроль. 
В столице разбиты красивые 
скверы, много зелени и цвет-
ников. Проблема же, по сло-
вам мэра, одна – люди хотят 
жить в чистоте, но мало об 
этом заботятся, не понимая, 
что это «наш общий город». 

Адам Буражев, 
Ирина Максименко

В беседе с нашим кор-
респондентом Халит 
Балаев, курирующий в 
аграрном ведомстве ре-
спублики крестьянско-
фермерские хозяйства  
г. Назрани и Назрановско-
го района, подчеркнул, 
что сев яровых пройдет 
вовремя.

- Халит, скажите, по-
жалуйста, как часто вы 
бываете в крестьянско-
фермерских хозяйствах 
района и города?

- Если сказать честно, то с 
начала марта месяца бываю 
каждый день. Ну а сегодня я 
в своем кабинете, как и всег-
да, занимаюсь повседневной 
работой - созваниваюсь с 
фермерами по мобильному 
телефону, еще и еще раз 
вношу в блокнот новые циф-
ры о пахоте, подготовке по-
чвы к севу ранних культур, 
меняющихся почти ежеднев-
но, ежечасно. Собираю дан-
ные о наличии семян ранних 
культур, их соответствии на 
качество. Впрочем, работы 
хватает и в кабинете.

- А сколько гектаров ран-
них культур, в общей слож-
ности, предстоит посеять в 
КФХ города и района? Ве-
дется ли сев, а если ведет-
ся, где и как он идет?

- Должен сказать, что по-
левые работы в этом году 
чуточку запоздали, но не 
по вине полеводов. Многие 
фермеры были готовы при-
ступить к предпосевной об-
работке почвы, благо, пахота 
была готова, а следом при-
ступить и к севу. Но снежный 
покров, сошедший с полей 
во второй половине марта, 
помешал приступить к по-
левым работам. Отсюда и 
время сева немножко позд-
новатое. Поэтому фермеры 

прилагают все усилия, за-
действовав все имеющиеся 
возможности, чтобы как мож-
но быстрее завершить сев 
ранних культур, в частности, 
овса на зерно.

Общая площадь, пред-
усмотренная для заделки 
семян овса в КФХ города и 
района, - 400 гектаров.

- Халит, не скажете, мно-
го это или мало?

- Если взять площади овса 
в предыдущие годы, это чуть 
больше, гектаров на 110-120, 
потому что овес на зерно 
восполняет урожай озимых 
зерновых, который не всегда 
бывает желанным.

Что касается предпосевной 
обработки почвы, она на се-
годняшний день завершена в 
КФХ города и района.

А такие фермеры как 
Абдул-Вагап Дзауров, Мус-
са Аушев, Ахмед Мальсагов 
уже завершили сев овса и го-
товят почву под сев поздних 
культур.

Как только чуточку подсо-
хнет почва, к севу овса при-
ступят и в других фермер-
ских хозяйствах.

- А как с семенами овса, 
с технической, которой нет 
во многих КФХ?

- У многих фермеров есть 
свои семена овса, в том чис-

ле и приобретенные. Другие, 
насколько мне известно, уже 
приобретают их внутри ре-
спублики и за ее пределами. 
Так что, вопрос с семенами 
овса, можно сказать, решен 
положительно.  Что касается 
техники – почвообрабаты-
вающей и посевной, здесь у 
фермеров проблемы. У мно-
гих ее нет вообще, а у кото-
рых есть, она старенькая, из-
ношенная. Горючесмазочные 
материалы, как и в предыду-
щие годы, фермеры покупа-
ют сами.

Если бы не техника ГУП 
«Ингушагросервис», кото-
рым руководит Харон Аушев, 
положение с весенними по-
левыми работами, да и с  
сезонными, было бы неваж-
ным.  Все услуги в части по-
левых работ предоставляют 
механизаторы «Ингушагро-
сервиса», за что большое 
спасибо им.

- Халит, если судить по 
тому, что вы сказали, то с 
севом овса на зерно фер-
меры справятся и задел 
его под будущий урожай 
будет надежным. А каков 
общий клин поздних яро-
вых культур, намеченный 
в КФХ города и района? 
Есть ли у вас, как куратора 
фермерских хозяйств, уве-
ренность, что сев поздних 
пройдет вовремя и на нуж-
ном уровне?

- Всех яровых культур вме-

сте с овсом на зерно предсто-
ит посеять на площади 6510 
гектаров. Это немного боль-
ше, чем было в 2010 году. А 
произойдет это за счет уве-
личения площадей под куку-
рузу и овощи. Эти культуры  
испокон веков хорошо родят-
ся на назрановских землях. В 
60-80 годы прошлого века они 
давали хорошие стабильные 
урожаи, которые необходимо 
возродить. Потом в некото-
рых КФХ займутся сахарной 
свеклой и подсолнечником. 
Сахарная свекла, к примеру, 
техническая, культура доход-
ная. Ее урожайность в расче-
те на гектар может доходить 
до 500 и выше центнеров при 
большой занятости в ее воз-
делывании людей. А это как 
раз то, что необходимо для 
нашего нелегкого времени, 
когда безработица в сель-
ской местности чрезвычайно 
большая.

А вот что касается семян 
поздних, культур картофеля, 
подсолнечника, кукурузы,  то 
их докупят в соседних ре-
гионах. Семена сахарной 
свеклы можно приобрести 
в Краснодарском крае, что 
планируется сделать цен-
трализованным способом, 
то есть, приобретением их 
займется один из фермеров, 
у которого есть знакомство с 
руководством свеклосеющих 
хозяйств Краснодарского 
края. Приобретя и доставив 
в республику семенной ма-
териал свеклы, фермер рас-
пределит его по КФХ, изъя-
вивших выращивать сладкие 
корни.

- Есть ли уверенность, 
что сев поздних культур 
пройдет своевременно?

- Да, есть. По-другому и не 
может быть.

Ш. БАТАРБЕКОВ

СЕЛьСКОЕ ХОЗЯйСТВО

Сев яровых 
пройдет вовремя…

Российским студентам 
увеличат стипендии

Для обучения в образовательных учреждениях ФСБ России 
принимаются кандидаты с образованием не ниже среднего 
(полного) общего. Наличие образования подтверждается 
документами государственного образца об образовании (ат-
тестат о среднем (полном) общем образовании, диплом о 
среднем профессиональном образовании или диплом о на-
чальном профессиональном образовании, если в нем есть 
запись о получении предъявителем среднего (полного) обще-
го образования).

Для обучения на потоках подготовки по очной форме на 
базе среднего (полного) общего образования принимаются:

граждане РФ, не проходившие военную службу, – в возрас-
те от 16 до 22 лет включительно;

граждане РФ, прошедшие военную службу, и военнослу-
жащие, проходящие военную службу по призыву или по кон-
тракту, – до достижения ими возраста 24 лет.

Для обучения на потоках подготовки по очно-заочной фор-
ме на базе среднего (полного) общего образования принима-
ются:

граждане РФ, не проходившие военную службу, – в возрас-
те, позволяющем заключить контракт о прохождении военной 
службы по завершении очного периода обучения, до 22 лет 
включительно;

граждане РФ, прошедшие военную службу, и военнослу-
жащие, проходящие военную службу по призыву или по кон-
тракту – до достижения ими возраста 24 лет.

Возраст граждан РФ, поступающих в образовательные 
учреждения ФСБ России, исчисляется на момент их зачисле-
ния на обучение (на 1 сентября года поступления). 

Кандидаты проходят предварительное психодиагностиче-
ское тестирование и в дальнейшем профессиональный пси-
хологический отбор специалистами органа безопасности.

Кандидаты проходят предварительное (первичное) ме-
дицинское освидетельствование – его проводит военно-
врачебная комиссия органа безопасности по месту жительства 
кандидата, и окончательное медицинское освидетельствова-
ние проводится по прибытии кандидата в образовательное 
учреждение ФСБ России военно-врачебными комиссиями 
этих учреждений.

Кандидаты, по состоянию здоровья не соответствующие 
установленным требованиям, не зачисляются в образова-
тельное учре ждение ФСБ России.

В качестве вступительных испытаний в образовательные 
учреждения ФСБ России засчитываются результаты единого 
государственного экзамена (ЕГЭ) и дополнительного испыта-
ния профильной направленности.

Уровень физической подготовленности кандидатов опреде-
ляется по результатам выполнения нормативов: 

Наименование упражнений 
Бег на 100 м или челночный бег 10х10 м сек. 13.6, 14.2, 14.8 

сек. 27.0, 28.0, 29.0
Бег на 3 км мин. сек. 12.00, 12.45, 13.30.
Подтягивание на перекладине количество раз 11, 9, 7
Все нормативы по физической подготовке выполняются в 

спортивной форме одежды.
Единица измерения, «отлично», «хорошо», «удовлетвори-

тельно».
Оформление кандидатам допуска к сведениям, составляю-

щим государственную тайну, проводится в порядке, установ-
ленном законодательными, иными нормативными правовы-
ми актами Российской Федерации.

Кандидаты, не прошедшие медицинское освидетельство-
вание, профессиональный психологический отбор, получив-
шие оценку «не зачтено» при проверке уровня физической 
подготовленности, а также те, которым отказано в допуске к 

сведениям, составляющим государственную тайну, в образо-
вательные учреждения ФСБ России не направляются. 

Образовательные учреждения ФСБ России погранич-
ного профиля:

Московский пограничный институт ФСБ России
129328, Москва, ул.Осташковская, д.16. Телефон: (495) 

1849561; факс:184-90-15, 184-95-64, 184-96-26.
Специальность* – правовое обеспечение национальной 

безопасности;
Специальность* – пограничная деятельность.
Голицынский пограничный институт ФСБ России 

143040, Московская область, Одинцовский район, г. Голицы-
но, Можайское шоссе, 75. Телефон: 598-18-16.

Специальность* – правовое обеспечение национальной 
безопасности;

Специальность* – пограничная деятельность.
Курганский пограничный институт ФСБ России
640016, г. Курган, пос.Увал. Телефон: +7 (3522) 49-81-09; 

факс:  +7 (3522) 42-57-60.
Специальность* – правовое обеспечение национальной 

безопасности.
Хабаровский пограничный институт ФСБ России.
 680017, г.Хабаровск, ул. Большая, 85. Телефон: (4212) 74-

93-60; факс: (4212) 74-93-55.
Специальность* – правовое обеспечение национальной 

безопасности;
Специальность* – пограничная деятельность.
Калининградский пограничный институт ФСБ России
236034, г.Калининград, ул. Подполковника Емельянова, 

244.
Телефон: 4012-726181; факс: 4012-726181.
Специальность* – правовое обеспечение национальной 

безопасности;
Специальность* – пограничная деятельность;
Специальность** – правоохранительная деятельность;
Специальность** – техническое обслуживание и ремонт 

радиоэлектронной техники;
Специальность** – компьютерные сети;
Специальность* – специальные радиотехнические систе-

мы.
Институт береговой охраны ФСБ России (г. Анапа)
Специальность* – судовождение;
Специальность* – пограничная деятельность;
Специальность** – судовождение;
Специальность** – автоматические системы управления;
Специальность** – информационные системы;
Специальность** – радиосвязь, радиовещание и телеви-

дение;
Специальность** – эксплуатация судовых энергетических 

установок;
Специальность** – эксплуатация судового электрообору-

дования и автоматики.
Филиал Голицынского пограничного института ФСБ 

России (г. Ставрополь)
Специальность** – правоохранительная деятельность;
Специальность** – многоканальные телекоммуникацион-

ные системы.
За дополнительной информацией обращаться в погранич-

ное управление ФСБ России по Республике Ингушетия или 
по телефону: 8-(8734) 55-16-91.

* – срок обучения - 5 лет.
** – срок обучения - 3 года.

Пресс-служба пограничного управления 
по Республике Ингушетия

Условия и порядок приема граждан 
Российской Федерации в образовательные 

учреждения пограничного профиля ФСБ России
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Первым Базоркиным стал сын Пачи Байсангур, имя 
которого прославили два его легендарных сына: Мочко 
(1820-1892) и Банухо (1830-1906), каждый из которых 
начал службу в царской армии с 18-летнего возраста. 
В отставку вышли: Мочко - в чине полковника, Бану-
хо - в чине генерал-майора. Служба каждого отмечена 
всеми видами наград царской армии. Их совместный 
служебный стаж составляет более 100 лет. Решением 
Правительствующего Сената за долгую беспорочную 
службу Отечеству оба брата с их потомками внесе-
ны в дворянское сословие Ставропольской губернии: 
Мочко - в 1886 году, Банухо - 1888 году.

У Мочко было 3 сына и 10 дочерей, а у Банухо - 6 сы-
новей и 7 дочерей. Многие потомки этих двух братьев 
оставили заметный след в истории своего народа. 
Среди них были историки, юристы, инженеры, воен-
ные, писатели, просветители, артисты, врачи, учите-
ля. Особенно много было учителей, врачей и воен-
ных. Обо всех рассказать нет возможности. Выделим 
из них наиболее заслуживающих нашего внимания.

У старшего сына Мочко артиллериста Александра - 
28 июля 1883 года родился сын Николай Александро-
вич Базоркин, который воспитывался в  Михайловском 
Воронежском кадетском корпусе и Елизаветградском 
кавалерийском юнкерском училище, курсы которых 
окончил по первому разряду. Военную службу начал 
в пограничных войсках младшим офицером 10-й сот-
ни 2-й бригады Заамурского округа в 1904 году. Из по-
служного списка, составленного 14 декабря 1908 года, 
следует, что за два года участия в японской войне 
1904-1905 годов он был награжден тремя орденами: 
Св. Станислава 3-й степени, Св. Анны 4-й ст. с надпи-
сью «За храбрость», Св. Станислава 2-й ст. с мечами. 
Николай - автор первого профессионального труда по 
уходу и содержанию лошадей на военной службе.

Младший сын Банухо - Крым-Султан Базоркин (1884-
1916) - как и его брат Муртуз-Али, окончил по первому 
разряду тверское кавалерийское училище. Их имена 
золотыми буквами высечены на мемориальной плите 
этого училища. Крым-Султан отличался рыцарской 
удалью и бесстрашием. В первую мировую войну он 
командовал 4-й сотней Ингушского конного полка. 
Командир этого полка Мерчуле Георгий Алексеевич 
дважды представлял Крым-Султана к награждению 
Георгиевским оружием, а его награждали орденами 
Св. Владимира и Св. Станислава 2-й ст. с мечами. Эту 
престижную для воина награду он заслужил посмертно 
« ... за то, что в бою 15 июля 1916 года у дер. Ерезань, 
командуя 4-й сотней Ингушского конного полка, лич-
ным примером воодушевляя свою сотню, лихо повел 
ее в атаку в конном строю на рощу, что южнее высоты 
393-й, и, будучи встречен сильным артиллерийским 
и пулеметным огнем противника, врубился в густую 
цепь германцев силою около полуроты и уничтожил 
его почти целиком холодным оружием, но он сам при 
этом был смертельно раненый, запечатлев смертью 
своей им содеянный подвиг». • Так зафиксирован этот 
бессмертный подвиг в Наградном листе от 29 ноября 
1916 года. Благодаря мужеству и решительности таких 
героев, как Крым-Султан Базоркин, бой закончился 
полной победой Ингушского полка. Вот какую оценку 
этому подвигу дал сам царь Николай II в телеграмме 
на имя генерал-губернатора Владикавказа Флешера, 
текст которой приведен в романе Алаудина Базоркина 
«Гимн борьбе» (Назрань, 2005): 

«Его Императорское Величество царь Николай II от 
25.08.1916 г. Генерал-губернатору Флешеру.

Как горная лавина обрушился Ингушский полк на 
германскую «Железную дивизию». В истории русско-
го Отечества, в том числе и нашего Преображенского 
полка не было случая атаки конницей вражеской ча-
сти, вооруженной артиллерией: 4 тысячи убитых, 3,5 
взятых в плен, 2,5 тысячи раненых. Менее чем за 1,5 
часа перестала существовать хваленная германская 
«Железная дивизия», соприкосновения с которой бо-
ялись лучшие воинские части союзников, в том чис-
ле и русской регулярной армии. Передайте от имени 
царского двора и от имени всей Российской Армии 
братский привет отцам, матерям, сестрам, женам и 
невестам этих храбрых Орлов Кавказа, положившим 
своим бессмертным подвигом начало конца Герман-
ским ордам. Никогда не забудет этого подвига Россия. 
Честь и хвала им.

С братским приветом, царь Николай II». 
(Выписка сделана из госархива города Лениграда). 
Двоюродный брат Николая Базоркина - Рашид-Бек 

Ахриев - сын Айши Базоркиной и Чаха Ахриева - перво-
го ингушского ученого-этнографа - был первым ингуш-
ским летчиком, окончил Гатчинскую школу летчиков 
еще до Октябрьской революции 1917 года. Участник 
первой мировой войны (РГВА Ф. 2077, оп. Д. 11242, л. 
795-795 об.). Во время второй мировой войны он слу-

жил в особых войсках, обеспечивавших связь с защит-
никами блокадного Ленинграда. В книге министерства 
образования РИ «В памяти народной» (Магас, «Сер-
дало», 2005) сказано: «В 1941 году он был направлен 
в распоряжение Северо-Западной авиагруппы, летал 
на бомбардировщике. На счету Р-Б. Ахриева десятки 
боевых вылетов в тыл врага.

Летчик бомбил вражеские укрепления, железнодо-
рожные мосты, уничтожал эшелоны с солдатами и во-
енной техникой противника». 

Рашид-Бек, как и его старшие родственники Нико-
лай и Крым-Султан Базоркины, был бесстрашным 
воином. В конце 1942 года звено из трех самолетов, 
ведомое Рашид-Беком, угодило под плотный зенит-
ный огонь вражеской артиллерии. Звено доставляло 
продукты питания для голодающих ленинградцев, 
среди которых была и врач Асият Тутаева - родствен-
ница Рашид-Бека по материнской линии. Из огня про-
тивника вырвался только один самолет. Рашид-Бек 
и  один из его боевых товарищей пали смертью хра-
брых. После освобождения Ленинградской области от 
фашистов останки летчиков были найдены и преданы 
земле с воинскими почестями, о чем свидетельству-
ет документ, хранящийся у сына Рашид-Бека, декана 
медицинского факультета Кабардино-Балкарского ГУ 
Хаджи Рашид-Бековича Ахриева.

Не избежала участи Рашид-Бека Ахриева и Асият 
Идрисовна Тутаева, которая, окончив аспирантуру 
Ленинградского института экспериментальной меди-
цины, осталась работать преподавателем в этом же 
институте, одновременно готовясь к защите доктор-
ской диссертации.

Асият отличалась трудолюбием и целеустремленно-
стью и вскоре была готова к защите диссертации. Но 
ее планам не суждено было осуществиться: началась 
война, и она ушла на фронт. Службу начала началь-
ником бактериологической лаборатории в Ленинград-
ском военно-полевом передвижном эвакогоспитале. 
В 1943 году военврачу 2-го ранга Тутаевой Асият 
Идрисовне было присвоено звание майора медицин-
ской службы. 29 октября 1944 года Асият и многие ее 
сослуживцы, плененные немцами, после допросов и 
пыток, были повешены фашистами у села Колодино 
Вишневецкого района Тернопольской области. Вот 
как описывается гибель Асият Тутаевой в книге азер-
байджанского писателя Айро Саркисова «Героические 
дочери Кавказа»: «Последний раз спрашиваю, куда 
ехала?» - спросил гитлеровец. Но встретив холодный 
взгляд Асият, прикладом автомата ударил ее по голо-
ве. Асият потеряла сознание. Опомнилась, когда ее 
поволокли к виселице, набросили на шею петлю...

- Ну как, скажешь? - неистовствовал фашист.
На окровавленном лице Асият лишь мелькнула 

гневная улыбка. С трудом, шевеля распухшими губа-
ми, она прошептала: «Прощайте, подруги!» Потом ве-
шали других...» 

Имя Асият Идрисовны Тутаевой носят Ингушский 
медицинский колледж и улицы в различных населен-
ных пунктах Ингушетии. На мемориальной доске в 
1-ом Ленинградском медицинском институте в числе 
других медиков высечено имя Асият Идрисовны Ту-
таевой, кандидата медицинских наук, ассистента ка-
федры микробиологии.

Нина Идрисовна Тутаева - родная сестра Асият - с 
1941 года и до конца войны являлась ординатором 
6-го военно-санитарного поезда 34-го эвакуационного 
пункта. Капитан медицинской службы, Нина Тутаева 
все свои силы и знания отдавала для оказания сроч-
ной помощи раненым. Она отличалась сердечным 
отношением к больным и раненым, неисчерпаемой 
энергией и трудолюбием, за что пользовалась любо-
вью и уважением среди больных и среди коллег. Нина 
Идрисовна Тутаева награждена медалями «За обо-
рону Кавказа», «За Победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 гг.»

Не вспомнить еще об одном легендарном сыне ин-
гушского народа Мальсагове Созерко Артагановиче 
- внуке Банухо Базоркина - преступление перед его 
светлой памятью. Сын героя турецкой войны 1877-
1878 годов Мальсагова Артагана - Созерко - бывший 
офицер царской армии, поверив лживой советской 
пропаганде, утверждавшей, что все эмигранты белого 
движения могут вернуться на Родину и заняться мир-
ным созидательным трудом, сдался в апреле 1923 
года чекистам города Батуми и угодил, как мышь в мы-
шеловку, в лагерь смерти СЛОН - соловецкий лагерь 
особого назначения, впоследствии переименованный 
в СТОН - соловецкая тюрьма особого назначения, куда 
он был отправлен в январе 1924 года. Вот как пишет 
об этом сам Созерко Мальсагов в своей книге «Ад-
ский остров» (Лондон: A.M. Филпот ЛТД, Грейт Рассел 
стрит, № 69, 1926): «В 1922 году в честь годовщины 
Октября Совет народных комиссаров РСФСР объявил 
полную амнистию для всех противников Советской 
власти. Эта амнистия, которая была подписана цве-
том Коммунистической партии, официально обещала 
полное забвение любого преступления, совершенного 
белогвардейцами всех рангов и категорий.

Я до сих пор не могу понять - как я, лучше чем кто-
либо другой знавший цену большевистским обещани-
ям, ведший борьбу с Советской властью не на жизнь, 
а на смерть, мог поверить в добрую волю людей, 

которые всегда лгали.  Я заплатил за мою непрости-
тельную глупость своими страданиями  в Соловецкой 
тюрьме. Пусть моя судьба будет предостережением 
для других доверчивых людей».

В этой повести Созерко пишет: «Руководители Комму-
нистической партии заявляют: «Северные лагеря осо-
бого назначения по своей сути являются исправитель-
ными заведениями». Им хочется убедить мир в том, что 
отбывание срока в данных учреждениях имеет своей 
целью сделать заключенных лучше и помочь им стать 
полезными  гражданами  Советской республики». Да-
лее Созерко показывает, какими средствами эта цель 
«достигается». Он перечисляет «... лишь некоторые из 
основных наказаний: 1. «Секирка», 2. «На комаров»,  
3. Продолжение срока наказания, 4. «Каменные меш-
ки», 5. Расстрел. Описание любого из этих наказаний 
вызывает ужас и вопрос: есть ли предел человеческой 
жестокости?! Только садисты могли придумать такие 
средства «воспитания». Возьмем, к примеру, пункт 
2: «На комаров» - очень популярная среди соловец-
ких чекистов разновидность наказания. Она выглядит 
следующим образом:  заключенного раздевают дона-
га и заставляют встать на специальный камень, что 
позади комендантской. Несчастного вынуждают (под 
угрозой «каменного мешка» и расстрела) стоять со-
вершенно без движения, не давая ему пошевелить 
даже пальцем; ему запрещено отгонять комаров, ко-
торые моментально покрывают тело страдальца тол-
стым черным слоем. Пытка длится несколько часов. К 
концу наказания тело жертвы превращается в огром-
ную язву - из-за ядовитых укусов многочисленных на-
секомых. Слабые погибают, а те, кто посильнее - в те-
чение многих недель бывают не в состоянии ни сесть, 
ни лечь».

Соловки - это такое место, откуда не освобождают. 
Созерко пишет: «Почти каждый из сосланных совет-
скими властями обречен на гибель во время пере-
ездов из тюрьмы в тюрьму, из одного места насиль-
ственной ссылки в другое». Заключенные понимают: 
единственный путь на свободу - побег, совершить 
который почти невозможно. Все попытки бегства не-
изменно заканчивались поимкой беглецов и предани-
ем их сверхмучительной смерти. И все-таки сделать 
это удалось в мае 1925 года героям «Адского остро-
ва»: Мальсагову, Бессонову, Мальбродскому, Сазоно-
ву и Приблудину -- двум бывшим офицерам царской 

армии, двум полякам и кубанскому казаку. В преди-
словии к повести «Адский остров» сказано: «Адский 
остров» - одна из первых страниц страшной истории 
Соловков - этой русской святыни, превращенной ста-
линистами в лагерь смерти.

Автор и герой этой документальной повести -  
С.А. Мальсагов - бывший офицер царской, а затем 
и добровольческой армии - жертва и свидетель пре-
ступлений тех лет, первый из тех, кто поведал миру 
об ужасах сталинских тюрем и концлагерей. Повесть 
эта - пример несокрушимости воли к свободе и спра-
ведливости, побуждающей человека к совершению 
невероятных поступков, одним из которых является 
дерзкий побег нашего героя, почти немыслимый в те 
времена с острова смерти. Издана в Лондоне в 1926 
году на английском языке. Советскому читателю пред-
лагается впервые».

5. Настоящий мужчина

Чтобы подчеркнуть связь времен, необходимо вер-
нуться к образу моего прадеда - Базоркина Сергея 
Федоровича, который родился 10 апреля 1820 года. 
Ингуши его звали Басхара Мочко -- Мочко сын Байсха-
ра. Это имя стало всенародным символом мужества, 
добропорядочности,  благородства, преданности сво-
ему народу,  эталоном настоящего мужчины. О нем 
много преданий, свидетельствующих о его незауряд-
ности. И сегодня в народе в ходу такие высказывания: 
«Он такой статный, словно Байсхара Мочко», «Тоже 
мне, Байсхара Мочко нашелся!» И так далее. С каким 
почтением относится народ к памяти моего прадеда в 
наши дни показывают два события, свидетелем кото-
рых я являюсь.

После Октябрьской революции 1917 года в период 
продразверстки по дворам крестьян ходили партий-
ные активисты, собирая с населения продовольствен-
ный налог. Один пожилой хозяин двора встретил их 
весьма негостеприимно: «Убирайтесь с моего двора, 
дармоеды! Ни одного яйца я вам не дам, если даже 
Байсхара Мочко приведете!» - кричал разгоряченный 
старик. А когда ему сказали, что мы не можем приве-
сти к тебе из могилы Байсхара Мочко, но с нами его 
внучка, старик, убедившись, что ему говорят правду, 
произнес: «Т1аккха-м дала деза» («В таком случае - 
придется дать»).

Действительно, внучка Мочко и моя тетя - Базор-

кина Джанет Андреевна - на заре советской власти 
была убежденной коммунисткой. Она и рассказала 
мне про этот забавный случай. Впоследствии, буду-
чи заслуженной учительницей России, а потом пер-
сональной пенсионеркой союзного значения, она не 
любила говорить о прошлом, а в беседах с бывшими 
однокашницами-подругами осторожно (чтобы и стены 
не слышали) высказывала мнение, что взяточники, ка-
рьеристы и подхалимы загубили дело Ленина и Ком-
мунистической партии.

В 1961  году после окончания мною Чечено-
Ингушского  государственного педагогического инсти-
тута меня направили работать завучем средней шко-
лы села Сурхахи Назрановского района. Узнав, что я 
правнук Байсхара Мочко, ко мне пришли пожилые жи-
тели этого села. Один из них - Аушев Хамбор - сказал 
мне: «Мальчик мой, нелегко тебе будет в жизни... » 
Выждав паузу, продолжил: «А почему ты не спросишь: 
почему?.. Что бы ты ни сделал хорошего, если даже 
золотую башню построишь, никто этому не удивится, 
скажут только: «Он настоящий сын своих предков». А 
если допустишь какую-либо оплошность, то скажут: 
«Как мог так поступить потомок таких знатных людей, 
как Байсхара Мочхо?!» 

Такие слова ко многому обязывают, и их никогда не 
забудешь.

6. Два брата - внуки двух братьев

XIX век дал нам двух легендарных братьев - Байс-
хара Мочко и Байсхара Банухо, о которых речь шла 
выше. В XX веке жили и творили два славных сына 
ингушского народа – два брата: Мурад Муртузович 
(1902-1967) и Идрис Муртузович (1910-1993) - внуки 
Банухо Базоркина - первого генерала среди ингушей. 
Они были, как и их прадед Пачи Газдиев, могучего те-
лосложения: рост Мурада - 202 см, а Идриса - 198 см. 
От них веяло добротой и духовностью. Они оба мне 
бесконечно дороги. Перед ними в долгу весь ингуш-
ский народ, ради благополучия которого они, не заду-
мываясь, жертвовали своим благополучием. О каждом 
из них немало написано: имеются очерки и биографи-
ческие исследования многих ученых-историков и вид-
ных литераторов.

Мой дядя Мурад всю свою жизнь, которая про-
шла в нужде и лишениях, посвятил изучению исто-
рии своего народа. Директор ингушского научно-
исследовательского института им. Чаха Ахриева  
А.Б. Куркиев в своей статье «Мурад Муртузович Ба-
зоркин – основоположник ингушской исторической на-
уки» пишет: «Оценка результатов своей работы М.М. 
Базоркиным не оставляет никаких сомнений в том, что 
он ясно и точно представлял себе важность и дале-
ко идущие последствия этих выводов для будущего 
ингушского народа и его науки. Вот некоторые из его 
оценок: «Если даже самая незначительная доля при-
веденных в работе соображений окажутся в общем 
строе всей схемы концепции верны, то я смогу свою 
цель считать достигнутой, поскольку тогда эта кон-
цепция «Хетто - вайнахов» ляжет в основу большой 
теории - «Древней истории ингушей» - и косвенно 
облегчится познание о самих хеттах. Эта тема мной 
посвящается ингушам - потомкам хеттов на Кавказе. 
01.10.1936 г. Орджоникидзе, М. Базоркин». 

Далее в этой статье сказано: «В этих двух работах 
М.М. Базоркина содержатся не только выдающиеся, 
фундаментальные результаты по истории древнеин-
гушской цивилизации, но и универсальный научный 
метод исследования связей и родства двух разных 
народов, предполагаемая близость которых постули-
руется в науке.

Ни один сколько-нибудь важный факт или аспект 
для исследования древней истории ингушей не 
ускользнул от его внимания. Нужно ли говорить, что 
в своих исследованиях он опирается на четыре краеу-
гольных камня ингушской цивилизации, маркеры его 
этнической идентичности: язык, нартский эпос, архи-
тектура (храмовая, склеповая, башенная), духовно-
религиозный комплекс. А это уже показатель того, 
насколько глубоко и точно он вник в суть вопроса, на-
сколько тонко он чувствовал ритм, поступь и дыхание 
ингушской цивилизации».

Будучи всегда занятым человеком, Мурад любил 
людей и не упускал случая, чтобы побеседовать с по-
сетителями и оказать любому нуждающемуся посиль-
ную помощь. С ним было легко и уютно и взрослому, 
и ребенку. Он был прост - как правда и искренен – как 
младенец. Ему все отвечали взаимной любовью.

Судьбоносные работы Мурада Базоркина при его 
жизни не были опубликованы: они ждали своего часа 
долгих 70 лет. Архив Мурада бережно сохраняли его 
дети: дочь Бэлла и сын Алаудин, которые, перенеся в 
ссылке голод, холод и нищету, выполнили наказ свое-
го незабвенного отца, издав в 2002 году книгу «Исто-
рия происхождения ингушей», куда вошли его фунда-
ментальные труды. В самые сложные моменты жизни, 
когда казалось, что жизнь висит на волоске (депорта-
ция в 1944 году, чеченская война в конце XX века), 
Алаудин и Бэлла в первую очередь спасали архив 
своего отца, за что им низкий поклон. Им можно поза-
видовать: они выполнили свой долг до конца.

Писать о моем дяде Идрисе трудно: что бы я ни ска-
зал о нем возвышенного, уже сказано другими. Нельзя 
объять необъятное. Ограничусь выдержкой из статьи 
моей родственницы поэтессы Марьям Льяновой о сво-
ем «любимом и любившем нас дяде Идрисе» «Эссе о 
юбиляре» («Театральный вестник» № 6 (046), 2010):

«Идрис Базоркин, бесспорно, принадлежит к когорте 
писателей, которые, говоря и о низком, и о высоком, 
мыслят всегда возвышенно. Его творчеством руко-
водило вдохновение богатого и образованного духа, 
культура ума, природный талант, прирастающий жиз-
ненным опытом и благородными деяниями. Рыцарски 
служил писатель правде, доносил ее читателям, какой 
бы она ни была горькой и ужасной. Воистину, «прав-
дивой страницы лишь тот боится, кто вынужден прав-
ду скрывать», как сказал известный персидский поэт 
много сотен лет назад.

центром творческих исследований Идриса Базорки-
на была история ингушского народа, который, как и 
все народы, является ее творцом и носителем.

Роман «Из тьмы веков» можно смело внести в «зо-
лотой ряд» лучших произведений мировой литера-
туры. Его автор одновременно мыслитель, художник 
и критик. Как писал А.Н. Толстой, этими «тремя эле-
ментами определяется значимость по-настоящему  
крупного художественного произведения». Говоря о 
прошлом, большой писатель всегда смотрит вперед, в 
грядущее, «... ведь и потомство обращается к прошед-
шему, ища в нем решений будущего» (Б.Полевой). Кто 
может оспорить утверждение столь любимого мною 
А.П. Чехова о том, что «настоящий писатель - это то 
же, что древний пророк: он видит яснее, чем обычные 
люди».

«Своего рода второе зрение бывает только у очень 
талантливых писателей» (О.Бальзак), среди коих вы-
дающийся сын ингушского народа занял свою достой-
ную нишу».

(Продолжение на 4 стр.)
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7. Смутное время

В смутное время, когда начался распад СССР, мы жили в 
г. Грозном. Военные действия в конце XX века в Северной 
Осетии и Чечне принесли много страданий ни в чем не-
повинным людям. 31 октября 1992 года началась хорошо 
продуманная властями двух Осетий этническая чистка в от-
ношении жителей Пригородного района ингушской нацио-
нальности. Осетинские живодеры из Южной Осетии убива-
ли детей, вырывая их из рук матерей, вспарывали животы 
беременным женщинам, глумились над трупами замучен-
ных до смерти ингушей, чтобы запугать оставшихся в живых 
и отбить у них охоту претендовать на свои исконные земли. 
В средствах массовой информации руководство Северной 
Осетии пыталось переложить всю ответственность  за эту 
кровавую бойню на ингушей. На обозрение общественно-
сти, иностранных журналистов выставлялись фотографии 
обезображенных ингушских трупов, выдавая их за осетин, 
истерзанных ингушскими «агрессорами», таким образом 
приписывая свои злодеяния ингушам. Хорошо вооружен-
ные осетинские бандформирования под видом ополченцев 
при попустительстве «миротворческой» российской армии, 
которая напрочь забыла, что Ингушетия тоже частица Рос-
сии, очистили ингушский Пригородный район от мирных 
российских граждан-ингушей.

   Свою боль и переживания по поводу трагических собы-
тий осени 1992 года в Пригородном районе поэтесса Раи-
са Абукаровна Дидигова выразила в стихотворении «Про-
щальный монолог»:

Ты посиди со мною в скорбный час
И выслушай печальный мой рассказ,
Как дважды репрессировали нас
Чудовищные чада Сатаны,
Не знавшие земли родной цены...
Но водянисто-жидкой стала кровь,
Что льется, словно вольная река,
В руины превращая берега,
Седины заливая старика,
Неся с собою зло издалека.
Блуждает по Земному шару стон,
Но никого не растревожил он,
И летаргический окутал сон...
Чужая жизнь не стоит и гроша;
Лежит на свалке трупик малыша…
Над ним, зависнув, мечется душа...
Живые наблюдают, не спеша.

В стихотворении «Геноцид», написанном по горячим сле-
дам, Раиса Дидигова свидетельствует о преступлениях не-
людей на глазах «миротворческой» армии (отрывок):

...Успешно продолжается насилие:
Реализован сталинский план,
Вымаливая помощь у России,
Кочевников вооружился клан.

Выпячиваясь чинно, величаво
Из-за казачьих и солдатских спин,
Бранясь в усы цинично и коряво,
Стреляет в... женщин «гордый» осетин!

Узоры выжигает сигаретой
На обожженной девичьей груди;
Паяльной лампой чрево разогрето,
Попробуй, ингуша еще роди!

Вмиг разрывает крепкого малыша...
У каннибала редкостный талант;
У матери же бьется, рвется сердце,
Оно - потенциальный трансплантант.

В кровавой панораме - крики, стоны,
Армейских войск утраченная честь!
Смешалось все в сценарии зловонном,
И трупов изувеченных не счесть.

И в танце смерти мечется горянка,
В утробе, не родившись, гибнет плод...
Вот заалели гусеницы танка,
Вальсируя, раздавливая плоть!..

У Раисы Дидиговой были все основания, чтобы написать 
такие обличительные стихи.

Марьям Яндиева в статье «Джон Ле Карре: Кавказская 
игра. К 15-летию постсоветской депортации ингушей» пи-
шет: «...цепким глазом профессионала спецслужб Ле Кар-
ре в Пригородной трагедии разглядел еще одну из наибо-
лее закрытых и малообсуждаемых тем – участие (тогда да 
и сегодня) в преступлениях против личности осетинской 
диверсионно-террористической организации (или группы) 
под названием «Лес» (аналог ККК): «...Осетины сегодня яв-
ляются платными палачами Москвы, какими они были при 
коммунистах и при царе.

На юге, правда, осетины терпят притеснения от другого 
этнического чистильщика, грузин (о ситуации начала 90-х 
годов - М.Я.). Но на севере в их войне на истощение про-
тив ингушей, в которой им бесстыдно помогают прекрасно 
оснащенные регулярные русские части, они бесспорно по-
беждают...

Осетинский Ку-Клукс-Клан. Серая толпа, подкармливае-
мая и инфильтрованная КГБ и его наследниками. Если зав-
тра утром ты проснешься со своими яйцами во рту, то это 
скорее всего будет делом рук «Леса».

В романе «Наша игра» дело рук «Леса» выглядело сле-
дующим образом: «...Это был запах крови.  Запах бойни. 
Именно в  этом  коридоре и была  устроена бойня, в этом 
звуконепроницаемом бункере, в этом храме небескорыст-
ных развлечений  любителей истреблять. Именно сюда и 
были приволочены жертвы, одна без туфель, другая без 
пиджака, а третья ... без халата. Именно здесь их не спе-
ша зарезали, за этими не пропускающими звуков стенами, 
прежде чем мужчины в ботинках с плоскими подошвами 
вынесли их через кухню на кучу опилок во дворе и потом 
на какую-то двухколесную тележку, ждавшую их. Да, и по 
дороге кто-то остановился, чтобы нарисовать на стене де-
рево. Дерево Леса. Я ковырял кладку до тех пор, пока не 
смог выворотить ее кусок, пользуясь железкой как рычагом. 
Тогда я заглянул внутрь, но должен был сразу отвернуться 
из-за дохнувшего на меня зловония.

Проникший в отверстие свет выхватил из темноты три 
трупа с завязанными на голове руками и со ртами, откры-
тыми, словно у участников немого хора...»

На самом деле в Пригородном районе было еще страш-
нее: профи из юго-осетинских отрядов  (и составляющие 
эту группу «Лес») натворили в деле извращенно-зверского 
истребления ингушей нечто такое, что Ле Карре, следуя 
нормам традиционной писательской этики, и не смог бы 
передать в тексте произведения. Убийство ингушей носи-
ло столь запредельный характер, что русские журналисты 
тогда устыдились своей национальности: ведь именно 
под прикрытием русских танковых экипажей, валивших и 
крушивших все и вся в ингушских поселениях, шли килле-
ры «Леса». В частности, Сергей Карханин из «Российских 
вестей», побывавший в те дни в зоне кошмара, писал об 
этом так: «Я был в Южной Осетии, Карабахе, Курган-Тюбе 
и других горячих точках и только здесь, в Ингушетии, мне 
было стыдно от того, что я русский». Ему было стыдно за 
сотни обезображенных трупов, отрезанные уши, вырван-
ные сердца, выколотые глаза ингушских женщин, детей и 
стариков Пригородного района.  Станислав  Бартникас  и 
Леонид Крутков  из  «Комсомольской  правды» свидетель-
ствовали в своей газете: «Из досье «КП».  Свидетельства о 
смерти, выданные ингушской республиканской больницей: 

«Евлоева Ася Магомедовна, 1971 года рождения. Дата по-
ступления - 28 ноября 1992 года. Причина смерти: насиль-
ственная смерть, отсутствуют внутренние органы. При-
лагаемые материалы: видеосъемка. Накастоев Магомед 
Яхьяевич, 1971 года рождения. Дата поступления - 24 ноя-
бря 1992 года. Причина смерти: насильственная смерть, 
отсутствуют внутренние органы. Прилагаемые материалы: 
фотосъемка».

После прихода к власти Джахара Дудаева Чеченская 
Республика объявила о своей независимости от России. 
В школах перестали платить зарплату. Чтобы как-то обе-
спечить свое существование, я вынужден был в 1992 году 
перевестись из СШ № 22 г. Грозного в СШ № 3 г. Назрани, 
оставив семью в Грозном.

Если первая чеченская война 1994 года для нас закончи-
лась без особых материальных потерь, то вторая августов-
ская 1996 года война сделала нас нищими: дотла сгорели 
наш дом и все имущество. От бомбежек спасались кто в 
чем был. Сгорела библиотека, состоявшая из мировой ху-
дожественной, шахматной  и специальной методической 
литературы, на комплектование которой ушла значитель-
ная часть нашей скудной зарплаты. Сгорели документы на 
дом и архив моей тети Джанет. И все-таки мы ни о чем не 
жалеем, радуясь, что живыми вырвались из этого ада. Во 
время бомбежки моя семья и наши соседи укрылись в на-
шем подвале под домом. Старший сын не захотел сидеть в 
духоте и поднялся наверх. Вдруг раздался душераздираю-
щий крик: «Ти-и-и-ма!» Таймураз, выйдя из дома, отозвал-
ся: «Мама, я здесь». В это время туда, где он лежал, угоди-
ла бомба. Так интуитивное чутье матери спасло сына.

Вынужденные переселенцы из Северной Осетии и Чечни 
получили приют в Ингушетии.

Они нашли понимание и сочувствие со стороны всего 
ингушского населения. Число беженцев превысило число 
жителей самой Ингушетии. Каждый ингуш считал своим 
долгом оказать им посильную помощь. Особо хочу отме-
тить благотворительную деятельность своего брата Сергея 
Сергеевича Базоркина (10.03.1953 г.р.) - генерального ди-
ректора ЗАО «Газстрой» (г.Москва).

С первых же дней этой социальной катастрофы Амир (так 
мы зовем его в кругу близких) принял самое активное уча-
стие в оказании материальной помощи беженцам – вынуж-
денным переселенцам. Он присылал в лагеря беженцев 
машины, груженые продуктами питания: мукой и сахаром. 
Забивал для них скот. Многих близких и дальних родствен-
ников обеспечил жильем. Подарил дома и квартиры свое-
му отцу, всем братьям и сестрам, родственникам по мате-
ринской линии. За эту бескорыстную благотворительность 
пусть воздаст ему Всевышний.

Газета «Дворянский Вестник» (№1(98), июль 2003 год) 
посвятила Амиру статью «Чествование С.С.Базоркина»:

«Газета уже сообщала, что 10 марта 2003 года ис-
полнилось 50 лет действительному члену РДС и МДС 
С.С.Базоркину.

Сергей Сергеевич - представитель славного ингушского 
рода, давшего Русской Императорской армии нескольких 
генералов и штаб-офицеров. Видный деятель современной 
промышленности, С.С.Базоркин быстро и активно вошел в 
сферу деятельности нашей общественной организации.

Чествование юбиляра его многочисленными друзьями и 
коллегами прошло 10 марта в Москве в ресторане «Конти-
ненталь» на Краснопресненской набережной. В торжестве 
приняла участие депутация Российского Дворянского Со-
брания во главе с предводителем князем Андреем Сергее-
вичем Оболенским. Юбиляру был зачитан поздравитель-
ный адрес и вручены памятные подарки».

8. От всякого яда есть противоядие

Ингушская поговорка гласит: «Деградированная лич-
ность рассказывает, хвастаясь, о своих былых заслугах, а 
деградированный потомок - о заслугах своих знаменитых 
предков». Относится ли эта поговорка ко мне? Думаю, что 
нет. Пишу в надежде, что наша жизнь послужит примером 
для подражания идущим вслед за нами.

Я родился в 1934 г. в бывшей столице Ингушетии г. Ор-
джоникидзе (ныне г. Владикавказ - столица Северной Осе-
тии). Жили мы в с. Базоркино Пригородного района ЧИ-
АССР. 23 февраля 1944 г. нас сослали в Казахстан. Наша 
семья оказалась в г. Акмолинске (ныне г. Астана - столица 
Казахастана). Жилось очень трудно. Семья была большая: 
отец, мачеха, бабушка, 7 братьев и 2 сестры - 9 детей мал-
мала меньше. Мать умерла осенью 1942 г, когда фашисты 
пытались захватить г. Малгобек. Ей повезло: она не виде-
ла страдания своих малолетних детей - «врагов народа» и 
сараи на полустанках с трупами спецпереселенцев, умер-
ших в пути от голода и холода. Мой дядя - Идрис Базоркин 
- писатель, которому до всего было дело, был сослан не-
сколькими днями позже остальных. Он ехал вслед за своим 
народом, о котором он с такой преданностью и любовью 
поведал всему миру в своем знаменитом романе «Из тьмы 
веков». Он, ощущая физически страдания народа, сам 
страдал вдвойне. На одном из полустанков он, вопреки за-
прету стражи, успел заглянуть в один сарай и на всю жизнь 

запечатлеть такую картину: сарай, забитый искореженны-
ми трупами, над которыми восседает страшная старуха с 
открытым ртом и выпученными глазами и указательным 
пальцем правой полусогнутой руки указывает прямо на 
него, как будто требует: запомните! 

Советская власть,  за которую  погибли лучшие сыны 
Ингушетии в Великую Отечественную войну, а во время 
Октябрьской революции сама эта власть, по словам ге-
нерала Деникина, одержала победу на Северном Кавка-
зе только благодаря поддержке со стороны «обманутых 
большевиками ингушей» («Ингуши - наименее численный 
и наиболее спаянный и сильный в военной организации на-
род, оказался по существу вершителем судеб Северного 
Кавказа». (Деникин А.И. Очерки русской смуты, т. IV, стр. 
97. Берлин, 1925 г.), отняла у нас все, что можно было от-
нять, и сослала в Сибирь на вечное поселение» (точнее на 
вымирание) без права покинуть пределы населенного пун-
кта прописки, что было самым унизительным для свободо-
любивых горцев. Были случаи, когда спецпереселенец по-
лучал 10 лет каторги за то, что он нарушил границы места 
жительства в поисках своей скотины, которая паслась там, 
где ее хозяин не имел права появляться. Плюс к этому - не 
менее унизительная процедура: каждый совершеннолет-
ний спецпереселенец обязан был ежемесячно отмечаться 
в спецкомендатуре.

Говорят, что от всякого яда есть противоядие: репрессии 
сплотили народ. Режиму было противопоставлено един-
ство всего народа: один за всех и все за одного! Посте-
пенно и местное население, которому советская пропаган-
да предварительно внушила, что спецпереселенцы - это 
дикари-людоеды, которые должны понести заслуженное 
наказание за предательство Родины, перешло на сторону 
спецпереселенцев, поняв лживость этих обвинений. Толь-
ко благодаря взаимной поддержке, высокой духовности, 
дружбе и поддержке со стороны местного населения и 
всех сосланных народов ингушам удалось противостоять 
ударам судьбы и сохранить свою самобытность и челове-
ческое достоинство.

Об одном невероятном, но очень забавном случае из 
своей жизни в первый год ссылки рассказал мне дядя Му-

рад - историк. У его соседа-киргиза умер сын. На похороны 
пришли все родственники соседа, но оплакиваемый с при-
читаниями труп они не спешили хоронить. Мурад решил, 
что по их обычаям положено затягивать процедуру про-
щания с покойником. Когда Мурад пошел к соседу выра-
зить свои соболезнования, тот на ломаном русском языке 
вперемешку с киргизским стал его просить о некой услуге, 
обещая за эту услугу барана. Мурад молчал, не понимая 
о чем его просят. Тогда сосед удвоил ставку: «Мен (т.е. я) 
еке (два) баран даем», -- произнес он. Оказалось, что кир-
гизы опасались хоронить своего покойника, не договорив-
шись с ингушами-«дикарями», которые могли его ночью 
откопать и скушать. Мурад объяснил им, что ингуши такие 
же мусульмане, как и они. В подтверждение своих слов он 
пригласил муллу-ингуша, который жил через квартал от 
него, и поручил ему совершить над усопшим необходимый 
в таких случаях обряд похорон. Мулла выполнил сполна 
все, что от него требовалось: прочитал на арабском языке 
молитвы; показал, как в могиле должен лежать покойник; 
объяснил, как и когда должны пройти жертвоприношение 
и раздача милостыни бедным. Киргизы этим были так по-
ражены, что даже забыли о своем покойнике: радость и 
облегчение выражали их лица и поведение. Истина вос-
торжествовала: киргизы поняли, что ингуши такие же люди, 
как и все остальные.

В 1956 г. я окончил СШ № 8 г. Акмолинска и поступил на 
физико-математический факультет Алма-Атинского госпе-
динститута. Времена изменились: нас уже стали принимать 
в вузы, хотя некоторые ограничения еще сохранялись. В 
1959 г. перевелся в Чечено-Ингушский госпединститут, ко-
торый окончил в 1961 г. с дипломом учителя физики и ма-
тематики средней школы. Вот уже 50 лет учу и воспитываю 
детей - наше будущее. Каждый рабочий день начинаю на 
час раньше: нулевым уроком занимаюсь с теми учащими-
ся, которые стремятся изучить предмет более углубленно.

Поэтому мои ученики ежегодно занимают призовые ме-
ста на предметных олимпиадах разного уровня и успешно 
конкурируют с выпускниками столичных школ при посту-
плении в вузы.

9. Мои ученики

Моя гордость - мои ученики. Неважно, какой они нацио-
нальности и вероисповедания. 1962-1965 годы я работал в 
СШ с.Сержень-Юрт в Чечне, а следующие два года - в СШ 
№ 1 г. Углегорска на Сахалине, где учились дети разных 
национальностей. Со многими бывшими учащимися этих 
и других школ, где мне приходилось работать, по сей день 
поддерживаю связь.

А какие умные дети наши - можно судить по итогам на-
шей совместной с учащимися работы за последние четыре 
года. Все 22 выпускника 2010 г. гимназии № 1 г. Назрани 
11-го класса физико-математического профиля, который я 
курировал с 8-го класса, поступили в вузы. Из них в вузы 
Москвы - 15, Санкт-Петербурга - 1, Ростова - 2, Ставропо-
ля - 1, Пятигорска - 2, Магаса - 1. Сейчас все они успешно 
сдают зачеты и экзамены за I семестр 2010-2011 учебного 
года.

   Так же успешно работают многие мои коллеги. Каждый 
из нас понимает, что своими достижениями мы обязаны 
слаженной работе всего коллектива гимназии, руководи-
телем которой является замечательный педагог и умелый 

организатор Галаева Mapeм Юсуповна. В стенах гимназии 
царит особая атмосфера, атмосфера доброты, взаимной 
поддержки, одухотворенности, науки. Трудно поверить: я 
хожу на работу как на праздник, а в праздничные дни начи-
наю скучать по детям: тороплюсь передать им свои знания 
и жизненный опыт. Рад, что под занавес своей трудовой 
деятельности я оказался в гимназии №1 города Назрани, 
где сложился коллектив, который отличается целеустрем-
ленностью, трудолюбием и огромным творческим потенци-
алом. За короткое время со дня открытия (3 сентября 1998 
года) гимназия наша добилась внушительных результатов.

Гимназия является членом ассоциации лучших школ 
России.

Она награждена Почетной грамотой Федерального 
агентства по образованию за высокие учебные достиже-
ния, поиск путей развития школы в новых экономических 
и социальных условиях и победу на региональном этапе 
Всероссийского конкурса «Лучшие школы России -2005».

Гимназия является победителем региональных этапов 
Всероссийского конкурса «Лучшие школы России - 2005», 
«Лучшие школы России - 2006», лауреатом Всероссийско-
го конкурса «Лучшие школы России - 2006», победителем 
в номинации «Школьная этнопедагогика», победителем 
Всероссийской акции «Народная школа России - 2006», 
победителем конкурса общеобразовательных учреждений, 
внедряющих инновационные образовательные программы 
в рамках Приоритетного национального проекта «Образо-
вание».

Гимназии шесть раз  присвоено  звание Учреждение 
- лауреат  Национальной образовательной программы 
«Интеллектуально-творческий потенциал России» по ито-
гам участия в течение 2004-2005, 2005-2006, 2006-2007, 
2007-2008, 2008-2009, 2009-2010 учебных годов.

Гимназия трижды получила сертификат, подтверж-
дающий, что она является одним из 100 самых активных 
образовательных учреждений России в рамках Нацио-
нальной образовательной программы «Интеллектуально-
творческий потенциал России».

В заключение хочу персонально назвать имена несколь-
ких своих учеников, которые не только сами отлично учи-
лись, но и усердно помогали в учебе своим одноклассникам, 
с глубоким почтением относились к своим преподавателям, 
были людьми с большой буквы: 

1. Мальсагов Ахмед Магомедович - окончил Махачкалин-
ский ГУ в 1973 г. Работал главным архитектором г. Малго-
бека. Рано ушел из жизни.

2. Аушев Тагир Абдул-Хамидович - окончил МФТИ в 1999 
г. Работает в качестве профессора японского научного цен-
тра высоких энергий (КЕК). Автор 15 научных статей в за-
рубежных журналах, соавтор более 300 научных статей.

3. Тумгоев Ислам Тагирович - окончил РАГС при прези-
денте РФ. Работает руководи-
телем информационного цен-
тра гимназии № 1 г. Назрани.

4. Мальсагов Магомед Юсу-
пович - окончил МФТИ, – аспи-
рант.

5. Чабиев Магомед Бори-
ханович - окончил РУДН. Ра-
ботает зам. директора ООО 
«Спутник Телеком», г.Москва.

6. Томова Зулейхан Мах-
мутовна  - окончила МГУ. 
Аспирантка и преподаватель 
университета Мэрилэнда, 
г.Вашингтон.

7. Газдиев Ислам Зяудинович 
- студент С.-Петербургского 
ГАСУ.

8. Сампиев Адам Микаило-
вич - студент РГУ нефти и газа 
им. Губкина.

9. Мальсагова Азалия 
Рашидовна - студентка  
С.-Петербургского ГУ.

10. Султыгова Зулейхан 
Абукаровна - студентка ВАВТ, 
г.Москва.

11. Ужахов Ахмед Умарович 
- студент Пятигорского ГТУ.

12. Газдиев Ислам Ибраги-
мович - студент Московского 
ГГУ.

13. Газдиев Исмаил Ибраги-
мович - студент Московского 

ГГУ.
14. Газдиев Умалат Аюпович - студент РГТЭУ, г. Москва.
15. цороев Урусхан Бесланович - студент РЭУ им. Г.В. 

Плеханова.
16. Чапанов Магомед Тамерланович - студент Москов-

ского ГГУ.
17. Газдиев Магомед Мусаевич – аспирант и преподава-

тель РУДН ГУ; г. Москва.
18. Аушева Мадина Рашидовна - студентка РГТУ, г. Мо-

сква.
Конечно, мной названы далеко не все имена выпускни-

ков, заслуживающих быть упомянутыми в этом списке.

А.С. БАЗОРКИН,
учитель гимназии № 1 г. Назрани, 

заслуженный учитель Российской Федерации 
и Республики Ингушетия, 

трижды грант Международной
Соросовской премии, ветеран труда
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Хлеб покупаю с детства – семья у нас была большая, а будучи самым младшим из 
семерых детей, я отправлялся почти ежедневно в поход за главным продуктом. До-
рога к магазину была через небольшое поле. Обычно, учитывая наши потребности, 
брали мы четыре буханки хлеба. Сложив их в авоську, шли обратно домой, пусть и 
небольшой вес был у хлебного груза, но, все же, он ощущался.

ПОТРЕБИТЕЛь

КОМУ ДОСТАЕТСЯ 
ЛЕГКИй ХЛЕБ?

Прошло много лет. Недав-
но, покупая в очередной раз 
хлеб (как и прежде нам еже-
дневно необходимо четыре 
булки хлеба), с изумлением 
заметил, что самый млад-
ший наш сын, ему нет еще 
и трех лет, способен нести 
этот груз. Я, конечно, давно 
обнаружил, что хлебная бул-
ка нынче сильно полегчала. 
Ее склонность к невесомо-
сти  понятна  мало-мальски 
смышленому человеку – нас 
обманывают. Но, чтобы так 
сильно?.. По всей видимо-
сти, очень популярные у 
покупателей хлебные булки  
различными  литерами пекут 
разные производители. У од-
них это полновесная вкусная 
продукция,  у других «пух» с 
чрезмерной дозой разрыхли-
теля. Нам, вероятно, попал-
ся второй, и много раз. Ради 
эксперимента начал взвеши-
вать  каждую покупку. Сколь-
ко вы думаете, составил вес 
булки хлеба? В диапазоне 
180-220 грамм, не больше. 
Дав одной булке простоять 
сутки, разрезал ее вдоль – 
внутри пустота. К счастью, 
как нам удалось выяснить, 
подобные поставки брако-
ванной хлебной продукции, 
носят разовый характер, но 
они повторяются...

Найдутся умники, которые 
все объяснят рыночными 
законами, мол, есть спрос, 
люди покупают, а тебя никто 
не заставляет брать подоб-
ный товар.  Да только так по-
лучается, что после рабочего 

дня нет желания «обследо-
вать» десяток торговых то-
чек в поисках настоящего 
хлеба, а рынок находится 
все же в правовом простран-
стве государства. Отсюда 
и будем плясать, выводы 
делать. Да и изживать надо 
эту рыночную философию, 
когда водитель «маршрутки» 
оправдывает свои наруше-
ния, советует пассажирам: 
не нравится – не езжай, или 
доктор в больнице  отважи-
вает пациентов - вас много, 
а я одна… и т.д. Ничего не 
делайте, если не способны 
вы сделать это нормально, 
для людей.

Все в этой жизни понятно, 
даже почему без денег про-
жить можно, а на маленькую 

зарплату – невозможно. А 
вот понять «логистику» по-
добного «хлебного произ-
водства» - нет. Пусть 250-300 
грамм, пусть будет хлеб-пух 
с разрыхлителем за 12 ру-
блей, если иначе не умеем, 
но можно выпускать еще и  
настоящий хлеб по цене 15-
50-100 рублей? Сто рублей 
это, конечно, много, зато 
точно знаешь - это хлеб, его 
едят, его хватит до завтра. 
Если же говорить предельно 
серьезно, обман покупате-
лей должен быть незамед-
лительно прекращен.

Нам не легче от того, что 
подобные проблемы есть и 
в других регионах страны. И 
для всех полезно будет знать 
мнение специалистов по по-
воду сколько должна весить 
булка хлеба по ГОСТу, какой 
она вообще должна быть.

Все нормы заложены в ГО-
СТе, на каждый вид изделия 
они разные. У буханки долж-
ны быть ровные края, верх-
няя корка без нависаний, се-
редина хорошо пропеченная, 
иметь привычный вкус. Если 
булка весит 680 г. вместо  
700 г., то это считается нор-
мой, так как отклонения до-
пускаются не более, чем на 
3%. Формовой хлеб должен 
весить от 680 до 720 грам-
мов. Так написано в пра-
вилах ГОСТа. Что же нам 
встречается на самом деле? 
«Кирпич» хлеба имеет раз-
личный вес и цену, но вся 
необходимая информация 
предоставлена на этикетке. 

Этому факту есть следую-
щее объяснение: по закону 
частные хлебопекарни мо-
гут выпекать хлеб не только 
по ГОСТу но и по ТУ. Здесь 
критерии качества и массы 
хлеба несколько иные.  Это 
не значит, естественно,  что 
разница между установлен-
ной нормой и выпущенным 
продуктом должна быть в 
сотни граммов.

КСТАТИ.  Тот факт, что 
на прилавках встречается 
не всегда свежий продукт, 
зависит от порядочности 
торгующей организации. 
На Западе хлеб уценяется 
по мере его зачерствения: 
только что из печи – 100%, 
через шесть часов, если 

продукт не реализован, то 
только 70% от первона-
чальной стоимости, а на 
другой день вообще треть 
цены. После 48 часов реали-
зация хлеба в Германии, Да-
нии, Швеции и в некоторых 
других европейских странах 
вообще запрещена.  К сча-
стью, большинство тор-
говых точек и в России, в 
частности, и в Ингушетии,  
приблизительно работают 
по тем же принципам. 

По закону, контролирую-
щие функции за качеством 
хлебобулочных изделий и 
санитарной обстановкой на 
выпускающих предприятиях 
в России осуществляет Ро-
спотребнадзор. Надзорные 
функции выполняет прокура-
тура. Существуют соответ-
ствующие нормативы, кото-
рые регламентируют выпуск 
хлебобулочной продукции. 
Если граждан не устраива-
ет  вес продукта, его цена 
и качество, им необходимо 
написать заявление в Ро-
спотребнадзор, прокура-
туру. Однако положа руку 
на сердце, подумаем, кто в 
Ингушетии, из числа покупа-
телей, пойдет в прокуратуру 
с жалобой на чрезмерную 
легкость булки хлеба? И при 
этом кого не спроси, пода-
вляющее большинство при-
знает и возмущается фактом 
этого масштабного недове-
са. Безусловно, в наших 
условиях и надзор должен 
быть, и производитель по-
добной «продукции» дол-
жен осознавать, что есть 
предел. Куда меньше мож-
но делать вес хлеба? 

За нарушение санитар-
ных норм на выпускающих 
и торгующих предприятиях 
предусматривается админи-
стративная ответственность 
в виде штрафных санкций.

Никто не спорит, хлебопе-
кам приходится как-то вы-
живать в условиях рыночной 
конкуренции,  приходится 
думать о рентабельности 
производства. Одно дело 
взять маленький мешочек 
«Макфы» на рынке в На-
зрани и слепить чапильгаш 
в выходной день, а другое 
дело – хлебное производ-
ство наладить. цена хлеба, 
по информации Российской 
гильдии пекарей и кондите-
ров, складывается из транс-
портных расходов, сырья, 
оплату услуг ЖКХ, аренды 
помещений, амортизацион-
ных отчислений, админи-
стративной ренты (оформ-
ление документов, справки и 
т.п.), зарплаты сотрудникам 
хлебопекарен. Однако это 
все не отменяет обязанно-
сти выпускать, как это де-
лают сотни и тысячи добро-
совестных производителей: 
они делают хлеб, не добав-
ляя разрыхлители и вкусо-
вые добавки, изготавливают 
по старому рецепту: вода, 
мука, соль и дрожжи.  Все 
очень просто, мне, как по-
купателю, выгодно покупать 
настоящий хлеб, допустим, 
по 15-20 рублей, чем пу-
стышки по 10-12. Тем более, 
что хлебопеки в Ингушетии 
замечательные, продукция 
вкусная, аромат у хлеба не-
забываемый. Давайте не 
будем портить друг другу 
аппетит этими разрыхлите-
лями и вкусовыми добавка-
ми, пусть вернется время, 
когда трехлетнему карапузу 
не под силу тащить четыре 
булки хлеба. Это нормаль-
ный факт.

Я. СулТыГОВ

ИнТернеТ-ИнформАцИя

Это следует знать 
не только покупателям

Единственной контролирующей организацией, которая 
проверяет качество хлеба и санитарную обстановку на вы-
пускающих предприятиях в России является Роспотреб-
надзор, проверки проводятся раз в два года! Так сказано 
в Федеральном законодательстве. Внеплановые проверки 
проводят только по жалобам и обращениям граждан, по 
информации о нарушениях на предприятиях или торговых 
точках.

Наказание, которое несет производитель либо продавец 
за некачественный хлеб, - административный штраф до 50 
тыс. рублей и снятие продукции с продажи.

Примирение кровников Путь французского 
ученого 

к единобожию 

Морис Буке (Морис Букай) родился во французской семье 
и был воспитан в христианской вере. Закончил с отличием 
Французский университет, факультет медицины, благодаря 
чему стал самым выдающимся и искусным хирургом совре-
менной Франции. Однако в его высокопрофессиональной хи-
рургической деятельности с ним произошло нечто такое, что 
перевернуло всю его жизнь. 

Широко известно, что Франция является одной из стран, 
которая очень много внимания уделяет историческим памят-
никам и археологическим находкам. Поэтому в 1981 году пра-
вительство Франции попросило у Арабской Республики Египет 
мумию фараона для проведения научных опытов и археологи-
ческих исследований. Руководителем хирургов и ответствен-
ным за исследования был назначен профессор Морис Буке. 

Главной заботой медиков было восстановить тело мумии, в 
то время как цель их руководителя (Мориса Буке) в корне от-
личалась от их намерений. Его интересовала причина смер-
ти фараона. Поздно ночью появились последние результаты 
анализов, в которых оказалась морская соль, являющаяся до-
казательством того, что фараон погиб, утонув в море, после 
чего его тело было немедленно извлечено из воды и забаль-
замировано. 

Однако оставалось одно обстоятельство, которое не давало 
покоя профессору: как и почему эта мумия сохранилась луч-
ше, чем тела других фараонов, несмотря даже на то, что была 
извлечена из моря? Когда Морис Буке готовил окончательный 
отчёт об исследованиях и о своём научном открытии, один из 
его приятелей в личной беседе удержал его от поспешности, 
сообщив, что… мусульмане давно говорят об этом. 

Однако в тот момент он не поверил словам друга, посчитав 
их невозможными, поскольку было немыслимым знать это без 
помощи современных наук и новейших высокоточных компью-
терных технологий. Но приятель сообщил ему, что данные о 
гибели фараона в море и спасении его тела сообщает Коран. 
Эта новость ещё больше поразила его, поскольку он не мог по-
нять, как это стало известно, если сама мумия была найдена в 
1898 году, более ста лет тому назад, в то время как «их Корану 
уже больше 1400 лет»!? И как в голове может укладываться 
тот факт, что всё человечество узнало про бальзамирование 
египтянами своих фараонов лишь сравнительно недавно? 

Всю ночь Морис Буке просидел пристально смотря на тело 
фараона и глубоко размышляя о том, что в Коране есть упо-
минание о том, что тело фараона было спасено после того, как 
он утонул, в то время как в Евангелии от Матвея и Луки расска-
зывается лишь о его гибели в море во время погони за Моисе-
ем (Мир ему) и ничего не говорится о судьбе его тела. В душе 
он непрерывно спрашивал себя: «Неужели это и есть тело того 
самого фараона, который преследовал Моисея (Мир ему)? И 
как Мухаммад (Да благословит его Аллах1 и приветствует) мог 
знать про это больше, чем тысячу лет тому назад?» 

В ту ночь Морис так и не смог заснуть, попросив принести 
ему Тору. В ней он начал читать главу «Исход», где расска-
зывалось, что вода в море сомкнулась и покрыла всё войско 
фараона, которое следовало за Моисеем, и что от них никто 
не остался. Даже в Евангелиях ничего не сообщалось о сохра-
нении тела фараона. 

После того, как мумия была восстановлена, Франция вер-
нула её Египту. Но с тех пор, как Морис услышал про знание 
мусульман о спасении тела фараона, он не мог больше вер-
нуться к спокойной жизни - а тут подвернулась возможность 
поехать в Саудовскую Аравию для участия в медицинской кон-
ференции. В беседе с мусульманскими медиками Морис рас-
сказал о своём открытии — тело фараона было сохранено по-
сле гибели в море. Тогда один из собеседников открыл Коран и 
прочитал ему слова Всевышнего: «И перевели Мы израильтян 
через море, а Фараон и его войско погнались за ними коварно 
и враждебно. А когда его (фараона) настиг потоп, он сказал: 
«Верую, что нет божества, кроме Того, в Кого веруют сыны из-
раилевы, и я из числа предавшихся!" "Лишь только теперь?! А 
раньше ты ослушался и был распространителем нечестия. И 
сегодня Мы спасём тебя с твоим телом, чтобы ты был знаме-
нием для тех, кто за тобой (т.е. будущим поколениям людей). 
Поистине, многие из людей Нашими знамениями пренебрега-
ют!» (йунус: 90–92). Этот аят шокировал Мориса Буке, и в тот 
же миг в присутствии всех он громко воскликнул: «Я принял 
ислам и уверовал в этот Коран!». 

Так Морис Буке вернулся во Францию совсем другим чело-
веком. В течение десяти лет он занимался исследованиями 
только в области соответствия научных открытий Священному 
Корану, пытаясь найти хоть одно противоречие между наукой 
и словами Всевышнего, однако результат его поисков совпал 
с высказыванием Аллах1а: «Поистине, это книга великая! Не 
приходит к ней ложь ни спереди, ни сзади — ниспослание Му-
дрого, Достохвального». (Разъяснены: 41.42) 

Плодом трудов Мориса Буке в течение этих лет стала книга 
о Священном Коране, которая потрясла весь Западный мир и 
вызвала большое волнение в кругах учёных. Она вышла под 
названием «Коран, Тора, Евангелие и наука. Изучение Свя-
щенных Писаний в свете современных наук». Книга переиз-
давалась несколько раз и была переведена на многие языки 
мира. 

Однако несмотря на всю силу научных доводов, некоторые 
учёные попытались привести отчаянные и в то же время смеш-
ные аргументы против этой книги. 

Но самое удивительное во всей этой истории то, что неко-
торые западные учёные в поисках опровержения фактов, из-
ложенных в этой книге, после глубокого изучения и детального 
рассмотрения научных доводов, сами принимали ислам, во 
всеуслышание произнося слова свидетельства Шахады. 

Морис Буке в предисловии к книге пишет, что научные аспек-
ты, которыми отличается Коран, поразили его, и он никогда не 
предполагал, что столько разнообразных научных фактов, 
так точно описанных в Коране, которому больше тринадцати 
веков, могут до такой степени соответствовать современным 
знаниям. 

«Если бы я знал Коран раньше, — сказал Морис Буке, — я 
не шёл бы вслепую в поисках научного решения, у меня была 
бы путеводная нить!»

Подготовил М.МуСлИМОВ

Первая республиканская ярмарка 
строительных материалов 

16-17 апреля 2011 года 
министерством экономики 
и промышленности Респу-
блики Ингушетия на базе ГУ 
«Республиканский бизнес-
инкубатор» проводится 
первая республиканская 
ярмарка строительных ма-
териалов.

Время для проведения 
этой специализированной 
выставки-ярмарки выбрано 
организаторами мероприя-
тия не случайно. Ежегод-
ные исследования рынка 
строительных материалов, 
проводимые различными 
маркетинговыми агентства-
ми, демонстрируют стойкую 
тенденцию: именно весной 
значительно возрастает 
спрос на строительные и 
декоративно-отделочные 
материалы, оборудование 
для обогрева помещений. 

На ярмарке будут пред-
ставлены республиканские 
производители материалов 
для строительства и про-
ведения ремонтных работ. 
Свою продукцию предста-
вят более 50 компаний. 
цель ярмарки - продвиже-
ние на республиканский 

строительный рынок новых 
прогрессивных технологий, 
строительных материалов и 
оборудования, информаци-
онный обмен между основ-
ными игроками строитель-
ной отрасли республики. 

"Сегодняшнее состояние 
и развитие строительного 
комплекса настолько важно 
в решении и стратегических, 
и тактических, и текущих за-
дач, стоящих перед нами, 
что проведение выставки 
своевременно и необходи-
мо", - подчеркнул значи-
мость предстоящей выстав-
ки и.о. министра экономики 
Висит Аушев.

Ярмарку посетят пред-
ставители органов испол-
нительной власти, профес-
сиональных объединений и 
коммерческих организаций, 
на ней будут обсуждать-
ся вопросы архитектуры, 
строительства, землеполь-
зования, благоустройства 
территорий, внедрения 
энергосберегающих техно-
логий.

На ярмарке будут пред-
ставлены варианты деталь-
ной разработки архитектур-

ной застройки микрорайонов 
г. Магаса.

Для частного посетите-
ля в дни ярмарки пройдут 
консультации специалистов 
жилищно-коммунальной 
сферы республики. Для них 
же – широкий выбор отде-
лочных материалов, пред-
метов интерьера, приборов 
учета воды и электроэнер-
гии.

Организаторы выставки-
ярмарки уверены, что экспо-
зиции будут интересны как 
профессиональным строи-
телям, дизайнерам, архи-
текторам, так и владель-
цам любой городской или 
загородной недвижимости, 
планирующим в ближайшем 
будущем ремонт и обустрой-
ство своего жилья. 

Будем рады видеть вас на 
республиканской ярмарке 
строительных материалов 
16-17 апреля в ГУ «Республи-
канский бизнес–инкубатор» 
по адресу: г. Магас, ул. Горч-
ханова, 11 «а», тел.: 8 (873) 
455-20-14.

Соб. инф.

Ярославская делегация 
на ингушской земле

30 и 31 марта с.г. Владимир Михайлович Реутов, художник, заслуженный работ-
ник культуры ЧИАССР, лауреат премии ленинского комсомола, учитель–педагог, 
приехавший из г. Ярославля в составе делегации от чечено-ингушской диаспоры 
Ярославской области, давал юным художникам г. Назрани мастер-классы по живо-
писи. Эти работы войдут в экспозицию Международной детской художественной 
галереи «Россия глазами детей» и будут представлены на выставках, планируе-
мых художником в процессе его творческой деятельности. 

Надо отметить, что свой день рождения В.М. Реутов отпраздновал 30 марта в 
Ингушетии, в республике, которую считает частицей себя, так как будучи выход-
цем из города Грозного, хорошо знаком с нашим народом. 

На торжестве, устроенном имениннику ингушским государственным музеем краеведения 
им. Т. Мальсагова, звучали пожелания дальнейшего творческого сотрудничества между 
Республикой Ингушетия, ярославским обществом чечено-ингушской культуры «Вайнах» и 
Советом Ассамблеи народов России Ярославской области. Директор музея Магомед Сагов 
преподнес в дар В.М. Реутову кинжал, а остальным гостям - президенту ярославского обще-
ства чечено-ингушской культуры «Вайнах» Нур-Элу Абдуловичу Хасиеву, представителю 
Главы РИ в Ярославской области Хаджибикару Бовсаровичу Костоеву, фотокорреспонден-
ту, члену Совета Ассамблеи народов России Марине Анатольевне Козловой, руководителю 
детской этнографической студии общества «Вайнах» Мариэтте Магомедовне Хашиевой, 
руководителю проектов и программ, члену Совета Ассамблеи народов России Светлане 
Егоровне Хасиевой – памятные сувениры . Со своей стороны, гости подарили музею книгу 
«1010-2010 Летопись Ярославля» и пригласили посетить гостеприимную ярославскую зем-
лю, предложив дочери основателя музея краеведения Тугана Мальсагова А.Т. Мальсаговой 
рассказать ярославцам о ее знаменитом отце и о том, как создавался музей краеведения . 

Пресс-служба МК РИ

В прошлый раз я расска-
зывал («Сердало», 3 марта  
с.г.) об удивительном при-
ключении, случившемся со 
мной во время командиров-
ки в Коста-Рику в 1988 году. 
Занятная история произо-
шла и во время длительного 
перелета в эту центральноа-
мериканскую страну. Само-
лет следовал по маршру-
ту Москва-Дублин-Гавана 
–Никарагуа. В Никарагуа 

самолет «Азрофлота» рейс 
заканчивал и дальше, в 
Коста-Рику мне предстояло 
лететь самолетом местной 
авиакомпании.

В  Москве самолет был за-
полнен до отказа. Летели, в 
основном, молодые крепкие 
ребята, конечной целью их 
полета была столица Кубы 
Гавана. Моим соседом ока-
зался седоволосый человек 
интеллигентного вида. Ког-
да предстоит длительное 
совместное путешествие, 
люди волей-неволей начи-
нают знакомиться, разгова-
ривать. Вот и мой сосед про-
тянул руку и представился 
– Урусов. Он назвал и свое 
имя, но я, к сожалению, за-
был его. Назвал себя  и я. 
Из дальнейшего разговора 
выяснилось, что мой собе-
седник живет в подмосков-
ном городе Истра, является 
доктором технических наук, 
профессором, летит  в США 
на международную науч-
ную конференцию. Пришла 
и моя очередь рассказать 
о себе. Услышав, что я за-
служенный тренер СССР и 
лечу  в Коста-Рику готовить 
национальную команду этой 
страны к Пан-Американским 
играм, мой собеседник как-то 
недоверчиво на меня посмо-
трел, но промолчал. Однако, 
как я заметил, стал менее 
разговорчивым. Мое сооб-
щение о том, что я родился 
в Орджоникидзе, а сейчас 
живу в Грозном, профессор  
встретил без эмоций, только 
сказал, что он тоже родом из 
Орджоникидзе.

Тем временем самолет 
совершил посадку в дублин-
ском аэропорту Шеннон. При 
выходе из самолета стюар-
дессы вручали пассажирам 
талоны,  по которым в аэро-
порту можно было выпить 
воду, сок, пиво. Я заметил, 
что это прошло мимо вни-
мания  моего  соседа и взял 

два талона. Прогуливаясь 
по зданию аэропорта в ожи-
дании объявления на посад-
ку, я предложил профессору 
утолить жажду. Из предло-
женных напитков  он выбрал 
сок. Увидев, что я распла-
чиваюсь талонами, Урусов 
подозрительно спросил: «А 
что это у вас за бумажки та-
кие?. Вы тренер, остальные 
пассажиры - преподавате-
ли  ПТУ, - расплачиваетесь 

какими-то бумажками…"
Профессор  Урусов, види-

мо, глубоко погруженный в 
проблемы своей науки, не 
знал, что пассажиры, выдаю-
щие себя за преподавателей 
кубинских профессионально 
–технических училищ, явля-
ются советскими военными, 
возвращающимися на Кубу 
после отпуска на Родине. О 
том, кто эти люди, было из-
вестно всему свету, но со-
ветская бюрократия упорно 
гнула свою линию - препода-
ватели ПТУ, и все тут!

Я был моложе профессо-
ра Урусова лет на 20-25 и, 
в силу воспитанного у нас 
чувства уважения к стар-
шим, продолжал оказывать 
ему знаки внимания, хотя 
чувствовал в ответ некий хо-
лодок. При посадке в аэро-
порту Гаваны ничего запоми-
нающегося не произошло и, 
наконец, мы приземлились в 
Никарагуа. Здесь наши пути 
расходились. Видя, что мой 
попутчик неуверенно ори-
ентируется и до некоторой 
степени растерян, попросил 
его постоять на одном месте 
и пошел навести справки. 
Вернувшись, сообщил ему, 
что его самолет на Нью-йорк 
вылетает через три часа, ре-
гистрация будет у седьмой 
стойки, и выразил готов-
ность быть с ним до посадки 
в самолет. Все это, как мне 
показалось, он воспринял с 
подозрением. Прощаясь, он 
сказал мне: «Теперь я окон-
чательно убедился, что вы 
никакой не тренер. Работу 
свою вы выполнили хорошо. 
Но, как земляку, скажу вам, - 
вы хороший человек. Желаю 
вам удачи в вашей работе!»

Я остался в недоумении: 
неужто он  принял меня за 
чекиста?

Прошло около года. Я уже 
вернулся  из Коста-Рики и 
моей матери предстояла 
операция в Москве. Я был 

с нею в Москве, когда, про-
слышав про операцию, из 
Душанбе прилетела двою-
родная сестра матери Лиля. 
Отец у нее был ингуш, он 
умер когда она была совсем 
маленькой, а мать - осетин-
ка. После успешной опера-
ции,  Лиля попросила меня 
поехать с ней к брату ее ма-
тери, который живет в  Под-
московье,  в  г. Истра. При-
езжаем, звоним в дверной 

звонок.  И кто вы думаете 
нам открывает дверь?  Да, 
тот самый мой попутчик Уру-
сов! Я онемел, и он, обнимая 
и приветствуя племянницу, с 
испугом в глазах смотрел на 
меня, сумев только вымол-
вить: «Опять вы?» Лиля, по-
чувствовав что-то неладное, 
спросила: «А вы что, знако-
мы?" "Да, довелось" - отве-
тил ей дядя и пригласил нас 
войти.

- Этот человек, - стал рас-
сказывать Лиле ее дядя, - 
следил за мной всю дорогу 
по пути в Нью-йорк, пред-
ставившись тренером…

- Да вы что, - стала горя-
чо возражать Лиля, это же 
сын  Абибулата и Заиды 
Кодзоевых –Ибрагим. Вы же 
их знаете. Он действительно 
известный в стране тренер, 
его ученик стал чемпионом 
на последней Олимпиаде…

И только тут напряжение 
с лица профессора Урусова 
спало, он стал улыбчивым и 
приветливым. 

– Вы знаете, Ибрагим, - 
сказал он, - я долгие годы 
работал в секретных НИИ, 
был  невыездным. Та моя 
загранпоездка  была первой 
в моей жизни. А тут пере-
стройка, много публикаций 
о различного рода делах и 
операциях КГБ. Вот мне и 
показалось, что вас приста-
вили следить за мной. Вы 
извините меня, старого чу-
дака. Знай я кто вы, тогда в 
аэропорту выпил бы не сок, 
а настоящее ирландское 
пиво. Так хотелось его! 

Извинять его, конечно, 
было не за что, все мы тог-
да были запуганы системой 
слежки и контроля каждого 
нашего шага. Мы тепло по-
общались с профессором 
Урусовым и расстались дру-
зьями.

Записал Абу ИНСАРОВ

На днях в с.Сагопши за-
вершился процесс при-
мирения двух тейпов 
- Кориговых из с. Сагоп-
ши и Арцамаковых из 
с.Самашки Чеченской Ре-
спублики. Достижение 
мира между кровниками 
стало благодаря содей-
ствию двух муфтиятов 
- Чечни и Ингушетии. По 
словам председателя 
примирительной комис-
сии Малгобекского района 
Алихана-хаджи Муцольго-
ва, вражда между двумя 
родами двух республик 
длилась около 16 лет. 
Примирили их после обра-
щения главы мусульман 
Чечни с данным вопросом 
к муфтию РИ Исе-хаджи 
Хамхоеву.

Весомый вклад в рабо-
ту по примирению  внес  

А.Муцольгов, которому было 
поручено руководством 
муфтията решение этого не-
легкого  вопроса, в котором 
также приняли участие муф-
тий Иса-Хаджи Хамхоев, 
зам. муфтия по примирению 
Сайт-Хусен- хаджи  Акилов и 
Адам-хаджи цороев, а также 
общественность и имамы. 

 Однако любые труды мно-
гих людей остались бы без 
результата, если бы не му-
жество и набожность семьи 
Кориговых и их родственни-
ков, которые в них нашли 
представители обществен-
ности.  В первую очередь 
нужно отдать дань сыну 
убитого Мухарбека Кориго-
ва – Исе Коригову, который 
познал горечь утраты отца, 
но поступил как настоящий 
любящий Аллах1а мусуль-
манин, ищущий пути близо-
сти к Милостивому Аллах1у 

и вместе с родом Кориговых 
простил месть своим кров-
никам. 

Собравшиеся по случаю 
примирения   многочислен-
ное духовенство  и обще-
ственность двух республик, 
среди которых были заме-
стители муфтия РИ Абукар-
хаджи Аушев, Ибрагим-
хаджи  Албаков, Адам-хаджи 
цороев,  адресовали про-
стившим искренние слова 
благодарности и почтитель-
ности. Возносили ду1а за 
них. 

Пусть пребудет Милость  
Всевышнего Аллах1а над 
простившим кровь своего 
отца и брата представите-
лям  рода Кориговых и над 
всей уммой Пророка (Да 
благословит его Аллах1 и 
приветствует) и убережет от 
кровопролития и вражды.

М.БАРАХОЕВ

ДОБРОЕ ДЕЛО

Невыдуманные истории от Ибрагима Кодзоева

А так хотелось настоящего 
ирландского пива

цЕННОСТИ ВЕРы
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ОБъЯВЛЕНИЕ

(Продолжение. 
Начало в № 52)
Бег – это спасение от 

сердечно-сосудистых и он-
кологических заболеваний. 
В Америке регулярный бег 
(оздоровительный в аэробном 
режиме) включен в програм-
му по профилактике рака. 
Например, исследования в 
Гарвардской школе обще-
ственного здоровья показали, 
что женщины и девушки, ре-
гулярно занимающиеся физ-
культурой, в 2 раза снижают 
для себя риск развития (в по-
следствии) рака молочной же-
лезы (не надо ездить в Ростов, 
так как это излечение только 
временное). Рак толстой киш-
ки наиболее частая причина 
смертности у американцев 
(обильное высококалорийное 
питание), но на 25-30% реже 
у тех, кто регулярно занима-
ется физической культурой. 
Сразу хочу отметить, основу 
любой оздоровительной про-
граммы должна составлять 
тренировка на выносливость. 
Для этого должны использо-
ваться циклические упражне-
ния (ходьба, бег, велосипед, 
коньки, лыжи, плавание в 
щадящем режиме), которые 
обеспечивают повышение 
уровня МПК (максимальное 
потребление кислорода). 

Вот что писал Поль Брэгг 
о роли кислорода в жизни 
человека: «Мы получаем из 
воздуха кислород, необходи-
мый каждой клеточке наше-
го организма. Когда мы  его 
вдыхаем (с воздухом), кровь 
несет его к легким и там про-
исходит великое чудо. Кисло-
род забирает смертоносную 
углекислоту, в которой рас-
творены ядовитые токсины, 
ведь в процессе жизнедея-
тельности мы вырабатыва-
ем яды. Они собираются с 
кровью, и когда кровь при-
носит углекислоту в легкие, 
они освобождаются от ядов 
с каждой новой порцией кис-
лорода». Кислород не только 
очищает наш организм, но и 
поставляет необходимую ему 
энергию. Даже автомобиль 
не заведется и не поедет без 
кислорода. В настоящее вре-
мя существует много оздоро-
вительных систем: система 
доктора Гоака, К. Ниши, си-
стема П. Брэгга, аюр веда, 
гимнастика у-шу, шиацу, ци-
гун, су-денок, «хатха-йога», 
аэробика и др. Какая лучше, 
эффективнее? Каждый во-
лен на выбор. Я предпочи-
таю аэробику предложенную 
в 1968 году специалистом по 
оздоровительной физиче-
ской культуре, американским 
врачом Кеннетом Кунером. 
Аэробика – это физическая 
активность, когда образова-
ние энергии в организме про-
исходит исключительно за 
счет кислорода вдыхаемого с 
воздухом при дыхании (греч. 
«аэр»-воздух). Используют-
ся  циклические упражнения 
(ходьба, бег, езда на велоси-
педе, бег на коньках, лыжах, 
плавание, гребля). Отсю-
да и название упражнений 
– аэробные. Характерные 
особенности: длительность 
выполнения – 20 и более ми-
нут, частота пульса в преде-
лах 130-140 ударов в минуту, 
непрерывность (например, 
если бежишь на заданное 
время, то нельзя  прерывать 
бег до конца). Иногда под 
термином «аэробика» под-
разумевают лишь одну, так 
называемую, ритмическую 
гимнастику. Это неправиль-
но, потому что сама ритмиче-
ская гимнастика может быть 
причислена к разряду  аэроб-
ных упражнений только в том 
случае, если она выполняет-
ся без перерыва на отдых в 
течение 20-30 минут. Толь-
ко в этом случае создается 
аэробная нагрузка. Если же 
по ходу ритмической гимна-
стики, например для разучи-
вания новых упражнений или 
отдыха, то это всего лишь 
обычная гимнастика. Оздо-
ровительный эффект регу-
лярных дозированных аэ-
робных нагрузок основан на 
увеличении  работоспособ-
ности и сердечно-сосудистой 
системы под воздействием 
систематических  многолет-
них тренировок. Улучшается 
снабжение кровью всех орга-
нов и тканей, по всему орга-
низму активизируется обмен 
веществ и продуцирование 
энергии. Выносливость че-

ловека возрастает, он ста-
новится работоспособнее. В 
основе успеха лежат возрос-
шие аэробные возможности 
организма и обретаемая в 
результате этого высокая вы-
носливость. Например, я про-
вожу тренировки в оптималь-
ном режиме (58 лет занятий 
физкультурой и спортом, на 
сегодня набегал 83 тысяч 
километров – спортивный и 
оздоровительный бег вме-
сте взятые). Мне 80-й год и я 
сам порою удивляюсь своей 
высокой выносливости. Она 
обеспечивается могучим раз-
витием сердечно-сосудистой 
системы и органов дыха-
ния. Выносливость важнее 
мускульной силы, это одно 
из высших состояний че-
ловека. Когда тело здоро-
вое, каждый орган и мускул 
нормально функционируют, 
тогда человек энергичен и 
духовно силен. Выносливый 
человек быстро восстанав-
ливает силы после нагрузки 
и продолжает деятельность 
в полную силу своего креп-
кого здоровья. Человек бе-
гает, но сколько ему бегать 
и с какой интенсивностью, 
чтобы не навредить здоро-
вью? Давно стало  аксиомой 
– малоподвижный  образ 
жизни разрушает здоровье, 
преждевременно старит че-
ловека. В то же время слиш-
ком интенсивная деятель-
ность, когда частота пульса 
«зашкаливает», перенапря-
гает организм, приносит не 
пользу а вред для здоровья 
человека. Для нормального 
функционирования челове-
ческого организма и сохра-
нения здоровья необходима 
определенная «доза» двига-
тельной активности. Почему 
нужна эта «доза»? Тысяче-
летия  жизнь людей была со-
пряжена преимущественно с 
физическим трудом, на кото-
рый приходилось до 90% и 
более усилий. За годы про-
шедшего 100-летия и теку-
щего, сложились обратные 
соотношения, из-за чего воз-
ник дефицит двигательной  
активности. Как компенси-
ровать этот дефицит, какую 
«дозу» применить, чтобы со 
здоровьем было в ладах? В 
процессе трудовой деятель-
ности, современному чело-
веку необходимо выполнить 
физические упражнения с 
расходом энергии не менее 
350-500 ккал в сутки (или 
2000-3000 ккал в неделю). 
Если мы и дальше будем об-
ходить стороной физкульту-
ру, выдвигая  мотивации, что 
нет свободного времени, что  
стыдно в 50, 60, 70 лет бе-
гать или ездить на велосипе-
де, то сердечно-сосудистые 
и онкологические заболева-
ния не перестанут пресле-
довать нас. «Девять человек 
из десяти - самоубийцы». (Б. 
Франклин). Оздоровитель-
ный эффект достигается 
при использовании любых 
длительно выполняемых 
движений. Пригодно все: 
ходьба, бег, катание на конь-
ках (можно на  роликовых), 
велосипеде, плавание,  гре-
бля, спортигры, лишь бы за-
нятия (тренировки-3-4 раза в 
неделю) в достаточной мере 
активизировали деятель-
ность сердечно-сосудистой 
системы. Бег! Для бега нет 
никаких препятствий кроме 
осознанной необходимости. 
Для бега можно использо-
вать несколько маршрутов 
по замкнутому кругу (сквер, 
парк, пустырь, дороги). Че-
редование разных марш-
рутов освободит вас от 
утомляющей монотонности. 
Освоив маршрут, узнайте 
время, затраченное на его 
преодоление. Через какой-
то период времени вы мо-
жете это время сопоставить 
с вновь показанным, чтобы 
оценить свою тренирован-
ность. Старайтесь доводить 
себя до утомления, преодо-
левая себя, учитесь терпеть. 
Без усталости (иногда су-
щественной) бег перестает 
приносить пользу. Не забы-
вайте слова А. Суворова: 
«Утомлять тело свое, чтобы 
укрепить оное больше». Ме-
дицинский контроль обяза-
телен. 

В. БАРХАНОЕВ,
ветеран труда,  тыла и 

спорта, отличник про-
свещения СССР 

Аэробика – 
лучшая 

оздоровительная 
система 

от любых 
заболеваний

Получение и продление лицензии на осуществление геодезической 
и картографической деятельности

В соответствии с Положением об управлении федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Республике Ингушетия утвержденным приказом Фе-
деральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии от 28.10.2009г. 
№321, управление Росреестра по Республике Ингушетия осуществляет функции по выдаче в 
установленном порядке лицензий на осуществление геодезической и картографической дея-
тельности.

В управлении Росреестра по Республике Ингушетия приказом от 26.11.2010г. №111-П соз-
дана комиссия по лицензированию геодезической и картографической деятельности.

В связи с вышеизложенным, управление Росреестра по Республике Ингушетия информиру-
ет юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, осуществляющих геодезическую 
и картографическую деятельность на территории Республики Ингушетия, о том, что для полу-
чения и продления лицензии на осуществление геодезической и картографической деятель-
ности необходимо обращаться в управление Росреестра по Республике Ингушетия.

Для получения и продления лицензии на осуществление геодезической и картографиче-
ской деятельности необходимо представить документы в соответствии с постановлением 
правительства РФ от 21.11.2006г. №705 «О лицензировании деятельности в области геодезии 
и картографии».

В соответствии с Налоговым кодексом РФ за действия, связанные с лицензированием гео-
дезической и картографической деятельности, взимается плата.

Для получения консультаций по данному вопросу необходимо обращаться по адресу: Ре-
спублика Ингушетия, 386001, г. Магас, ул. К.Кулиева, №4, управление Росреестра по Респу-
блике Ингушетия, E-mail: 06_upr@rosregistr.ru, тел. факс: 8(8734) 55-18-36 (ответственное 
должностное лицо Беков Х.У.) тел.: 8(8734) 55-19-64, 55-15-96.

ПРОПУСК В СЕРДЦЕ 
КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА

БОЛьШАЯ КНИГА

Просматривая этот ве-
ликолепно исполненный 
фотоальбом о средневе-
ковой архитектуре горной 
Ингушетии, понимаешь, 
как редко выпадают та-
кие минуты, когда слова 
отступают, они просто не 
нужны.  Вначале не возни-
кает даже вопроса, кто ав-
тор издания, просто сразу 
завидуешь ему, ведь он 
видел эту фантастиче-
скую красоту! 

Новая редакция фото-
альбома  «В стране ба-
шен и легенд» дополнена 
редкими, замечательными 
материалами,   автором 
проекта и составителем 
является Батыр Мальса-
гов, издан он при финан-
совой поддержке цурова 
Магомеда Бекхановича.

Фотографии поражают, 
они наполнены светом и 
тончайшими оттенками 
всех цветов радуги. Авто-
ру альбома Б. Мальсагову, 
безусловно, удалось  на 

высоком профессиональ-
ном уровне представить 
большие панорамы  гор-
ных ландшафтов,  пока-
зать захватывающую дух 
грандиозность  пейзажей, 
отдельные изюминки не-
повторимой архитектуры   
горной Ингушетии. Когда 
возникает мысль взять 
кисти, краски, холст и от-
правиться в  Джейрахский 
район, невольно берут со-
мнения после просмотра 
фотоальбома. Боишься, 
что это тщетное дело, 
хотя бы в мелочи, повто-
рить  подобную красоту. 

Автору издания и его 
единомышленникам, бла-
годаря которым это боль-
шое свидетельство нашей 
истории и культуры поя-
вилось в свет,  удалось 
создать своеобразный 
пропуск  в сердца предста-
вителей других народов 
и рас. Такая книга – не-
сравненный подарок для 
политической элиты или 
рядового гражданина. На 
высоком уровне, универ-
сальным образом  пере-
дает фотоальбом инфор-
мацию  о сказочном мире, 
многогранном историко-
архитектурном богатстве 
ингушского народа. 

В наш век информаци-
онных цунами, потока, 
смывающего из сознания 
вековые ценности и пред-
ставления, книга Батыра 
Мальсагова, благодаря 
прекрасному качеству, 
оформлению, насыщен-
ности, уже стала класси-
кой среди фотоальбомов, 
это пример того, как мож-
но,  нужно работать. 

Словно Млечный путь 
в космосе для всего че-

ловечества, для ингушей 
представлены эти сло-
ва с карты горной Ингу-
шетии: Фуртог, Джейрах, 
Хьули, Бейни, Гаракх, 
Шуан, Кошк, Салги, Мага-
те, Шольбех, Ляжги, Эбан, 
Тумга, Кий, цопи, Лей-
ми, Эрзи, Эгикал, Хамхи, 
Пялинг, Мяхши, Вовнуш-
ки, цори  и еще десятки 

приятных слуху названий 
мест, где жили славные 
наши предки. Они, с Запа-
да на Восток, представле-
ны на  первых страницах 
издания. 

 Перелистывая большие 

страницы большой книги, 
невольно вспоминаются 
слова поэта: «Вот первый 
луч, собрат луча второ-
го…». Много солнца, про-
странства, у каждой рабо-
ты свой горизонт. 

Вы откроете удивитель-
но интересный мир: свя-
тилища и храмы, сере-
бряную пыль водопадов,   
петроглифические знаки, 
память навсегда запечат-
леет изящную пятиэтаж-
ную боевую башню, полу-
подземный склеп, узнаете 
о геологической экспеди-
ции во главе с великим 
русским химиком Д.И. 

Менделеевым, побывав-
шей в Ингушетии в конце 
XIX века, вашему взору 
предстанут непреступ-
ные склоны священной 
горы. Наслаждаясь от-
личными фотоиллюстра-
циями и  текстом к ним 
(он представлен на трех 
языках), независимо от 
всех предыдущих знаний, 
вы открываете для себя 
новый мир. Вы понимае-
те, что история Ингушетии 
требует долговременного 
и системного изучения. 
В прошлом  осталась не 
тьма веков, там осталась 
уникальная цивилизация, 
наследие которой мы обя-
заны беречь. 

Здесь отражено нацио-
нальное наследие Ингу-
шетии. Знать  историю 
горной Ингушетии, беречь 
ее – наш долг. Такая кни-
га не заменит кинжал, но 
она, бесспорно, значимая 
и важная часть личного 
наследия, которое чело-
век оставляет после себя. 
Не надо быть искусным 
рассказчиком, чтобы в 
процессе воспитания при-
вить детям любовь и ува-
жение к национальной 
истории и культуре, до-
статочно иметь под рукой 
фотоальбом «В стране 
башен и легенд». Один 
его просмотр заменит год 
нравоучений. Мы часто 
жалеем средства на не-
что важное, настоящее, 
как эта книга, тратим их на 
пустые желания. Но, что 
может быть лучше знания 
и памяти о своих истоках? 
Ничего. 

В горах, как писал об 
этом  замечательный че-
ловек М.Б. цицкиев, «все 
мелочное, пустое уходит. 
И думается: когда же мы 
вернемся сюда?»

Фотоальбом Баты-
ра Мальсагова – это и 

предупреждение всем и 
каждому о необходимо-
сти сохранить великие 
ценности, созданные на-
шими предками, не стать 
жертвами беспамятства, 
не порвать золотую нить, 
связующую наше про-
шлое, настоящее и бу-
дущее. Устремленные 
ввысь, наши башни  стоят 
опорами надежды, сви-
детельством силы народ-
ного духа. Каждый чело-
век должен заботиться о 
сохранении памятников 
средневековой Ингуше-
тии.

Я.СулТыГОВ

Новая жизнь
Уважаемая редакция!
 Хотим от всей души выразить искреннюю благодар-

ность сотрудникам родильного отделения ЦРКБ г. На-
зрани - заведующей Марем Салангиреевне Шадыжевой, 
старшей медсестре Шадиевой Макке Магомедовне, 
акушеру-гинекологу Куриевой Мадине, медсестрам Ма-
дине Даурбековой, Дине Мальсаговой, Вахидат Чапано-
вой, Розе Тимурзиевой и другим.

Нас, рожениц, приняли в родильном отделении ЦРКБ 
радушно, врачи и медсестры обследовали, несмотря на 
то, что им ежедневно приходится принимать по 6-7 ро-
дов. Огромное спасибо им, людям в белых халатах. 

Пользуясь случаем, пхотим пожелать им крепкого здоровья, успехов в их нелегкой рабо-
те и побольше здоровых детей на благо всем нам, нашей республике!

 С благодарностью,
Часыгова, Алиева, Баркинхоева, Полонкоева 

ИЗ ПОЧТы «СЕРДАЛО»

В последнее время во 
многих регионах страны уча-
стились случаи незаконного 
использования средств ма-
теринского капитала. «Пред-
приимчивые коммерсанты» 
предлагают свои услуги по 
быстрому обналичиванию 
«материнских» денег.  Отде-
ление Пенсионного фонда  
РФ по Республике Ингушетия 
призывает владелиц госу-
дарственных сертификатов 
на материнский (семейный) 
капитал быть бдительными 
и предупреждает, что схемы 
с обналичиванием являются 
мошенническими и противо-
правными.

Предложения различных 
организаций обналичить ма-
теринский капитал — неза-
конны, а используемые фир-
мами финансовые схемы 
бросают тень на саму идею 
материнского капитала как 
меру правительства Россий-
ской Федерации по социаль-
ной поддержке семей, имею-
щих детей. 

Напомним, что обладатель 
сертификата может выбрать 
одно из предусмотренных за-
коном направлений исполь-
зования этих денег: на улуч-
шение жилищных условий, 
на образование любого ре-
бенка в семье, на формиро-
вание накопительной части 
пенсии матери. При исполь-
зовании средств материнско-
го (семейного) капитала на 
приобретение жилья деньги 
перечисляются на расчетный 
счет продавца дома. 

Отделение Пенсионного 
фонда РФ по Республике Ин-
гушетия еще раз призывает 
обладателей сертификатов 
на МСК быть бдительными 
в отношении фирм, предо-
ставляющих свои услуги по 
использованию средств ма-
теринского капитала. Пом-
ните, обращаясь в подобные 
организации, вы рискуете 
оказаться обманутыми и ли-
шиться своего сертификата. 
А в случае предложений та-
ких организаций обналичить 

средства материнского (се-
мейного) капитала следует 
обращаться в прокуратуру 
или органы внутренних дел.

Получить достоверную ин-
формацию о законной воз-
можности использования 
материнского капитала мож-
но по телефону «горячей ли-
нии» Отделения ПФР по Ре-
спублике Ингушетия: 8(8734) 
55-17-99.

Гу "Отделение 
ПФР по Республике 

Ингушетия"

Отделение ПФР по Республике Ингушетия 
предупреждает о том, что материнский 
(семейный) капитал нельзя обналичить

Министерство имущественных отношений Республики Ингушетия сообщает о том, что пе-
редается в аренду земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения, с  ка-
дастровым номером 06:04:0000001:685, площадью 300000 кв. м, расположенный по адресу: 
РИ, Назрановский район, с.Долаково, примерно в 3685 метрах по направлению на северо-
запад от ориентира перекрестка дорог Назрань-Кантышево и Назрань-Малгобек, для ведения 
крестьянско-фермерского хозяйства.

Запрещено сжигать сухостой!
В связи с наступлением весеннего периода на территории нашей республики участились 

случаи поджога сухостоя, что приводит к негативным последствиям. Выгорают огромные 
территории, в результате чего поля, заросли кустарника за несколько минут превращаются 
в выжженные безжизненные участки. Горение сухостоя зачастую развивается стремитель-
но и создает угрозу жилым и хозяйственным постройкам, опорам линий электропередач, 
находящимся на пути бесконтрольно распространяющегося пламени.

Причинами возгораний являются нарушения правил пожарной безопасности и намерен-
ный поджог.

Каждый год специалисты МЧС предупреждают жителей республики об опасности, но, к 
сожалению, редко бывают услышаны. Многие взрослые убеждены в необходимости сжи-
гать прошлогоднюю траву, чтобы новая быстрее и гуще росла. Подростки же видят в этом 
отличное развлечение, не задумываясь о последствиях.

Необходимо отметить, что пал травы не только наносит материальный ущерб, он вреден 
для окружающей среды и здоровья человека. Образующийся от горения смог, попадая в ды-
хательные пути, вызывает аллергические реакции и обострение хронических заболеваний, 
кроме того, страдают слизистые оболочки глаз, носа, ротовой полости. Опасному воздей-
ствию особенно подвержены маленькие дети. Получается, что от весенних пожаров может 
пострадать не только имущество, но и здоровье населения.

Выжигание травы пагубно влияет на плодородие почвы, губит молодую растительность и 
огромное количество насекомых и полевых животных.

В ночь с 30 на 31 марта текущего года на территории сельского поселения в районе Ал-
ханчуртского канала в результате пожара, возникшего из-за поджога сухостоя, были по-
вреждены линии электропередач и прервана подача электрической энергии в течение 6 
часов на Малгобекский район.

В результате указанных противоправных действий было выведено из строя четыре про-
лета высоковольтной линии мощностью 35 кВт.

По данному факту направлено обращение в органы внутренних дел и в настоящее время 
проводится проверка.

В случае выявления лиц, осуществивших поджог сухостоя, к ним будут применять соот-
ветствующие меры ответственности, вплоть до уголовной.

Учитывая вышеизложенное, убедительная просьба к жителям Республики Ингушетия не 
поджигать сухую траву, не допускать возгорания кустарников и травы вблизи жилых домов, 
хозяйственных построек и промышленных объектов, при уборке территорий соблюдать пра-
вила пожарной безопасности, пресекать шалости и хулиганские действия с огнем детей и 
подростков. Если вы заметили небольшое возгорание, не оставайтесь безучастными, по-
пробуйте ликвидировать его подручными средствами. В случае, если неконтролируемое 
горение приобрело крупные масштабы - вызовите пожарную службу.


